


ВРЕМЯ  НОВОСТЕЙ
Воронежская область

Масло –  
обеспеченным!

Инициированное прави-
тельством соглашение между 
союзами производителей про-
довольствия и рядом крупных 
торговых компаний, в котором 
предусматривается заморажи-
вание цен на группу социально 
значимых продуктов, вызва-
ло неоднозначную реакцию. 
Однако, как это часто бывает 
в России, особенно перед 
выборами, мало кто пытается 
всмотреться в суть и в букву 
документа. Алексей Гордеев, 
глава Министерства сельского 
хозяйства РФ, заявил, что «на 
все социально значимые виды 
продуктов по согласованному 
списку в России будет тор-
говая наценка 10 процентов, 
и не более… Мы не берем 
продукцию премиум-класса, 
деликатесную – это вопрос по-
купательной способности». Но 
гораздо любопытнее взглянуть 
на сам документ.

Во-первых, в перечне това-
ров, попавших под надбавоч-
ные ограничения, значатся 
молоко (жирностью до 2,5 
процента), нежирный кефир, 
сметана, белый и чёрный хлеб, 
яйца, подсолнечное масло, 
сахар и сыр. Интересно, что 
Российский союз предприятий 
молочной отрасли  добился 
исключения из «прейскуранта 
на ограничения» сливочного 

масла, мотивируя тем, что этот 
продукт в рационе беднейших 
россиян может быть заменен 
маргарином и масложировыми 
смесями – спредами. Пыта-
лись таким же образом «выта-
щить» и сыр – не вышло. 

Во-вторых, срок действия 
ограничений – с 15 октября по 
31 января 2008 года. Документ 
подписали далеко не все, да и 
нет в России традиций соблю-
дать добровольные соглаше-
ния и юридически наказывать 
за их невыполнение. Да и себе 
в ущерб ни один участник 
рынка торговать не обязался, 
а значит, «недополученный» 
доход попытается взять из 
продовольственных товаров, 
не вошедших в список «замо-
роженных».

Предложения некоторых 
экономистов, в том числе 
воронежских, в борьбе с це-
новыми скачками, к примеру, 
временно отказаться от обло-
жения продовольствия нало-
гом на добавочную стоимость 
или ощутимо поддержать бед-
нейшие слои населения (так, 
даже в США есть продовольс-
твенные талоны для малоиму-
щих) пока не находят отклика 
у тех, кто может повлиять на 
ситуацию.

На  хлеб силы 
остались

Того, что ситуация на про-

довольственном рынке страны 
могла «взорваться» ценовым 
кризисом, не мог предпо-
лагать только совершенно 
несведущий человек. Сис-
темное падение производства 
в аграрном секторе и рост 
зависимости от импорта, ещё 
до вступления в ВТО, которым 
кое-кто все ещё пытается нас 
запугивать, поставили наш 
продовольственный рынок 
в зависимость от колебания 
цен на мировых биржах. На-
верное, к череде значимых для 
страны политических событий 
– выборов, ценового скачка 
ожидали меньше всего. Но, 
имеем - что имеем.

То, что в Воронеже молока 
не хватает, известно уже не 
первый год – ещё в прошлом 
году мне рассказывали на Бел-
городчине, что «Молочный 
комбинат «Воронежский» 
скупает в районах всё ка-
чественное молоко по высо-
ким ценам. Аннинский завод 
«Вимм-Билль-Данн» строит 
молокоприемные пункты в 
Липецкой области, «отбивая» 
поставщиков от конкурентов 
из не менее мощной компании 
«Юнимилк» и местных произ-
водителей. Национальный 
проект «Развитие АПК» с за-
планированным показателем 
роста производства молока в 
Воронежской области на этот 
год всего лишь 3,5 процента 
(а в реальности за 9 месяцев 

имеем… снижение на 1,4 про-
цента) призван, скорее, оста-
новить падение, чем реально 
изменить ситуацию. Ведь 
отсчет ведется от показателей 
2005 года. А если сравнить с 
1990-м? Как говорится, «без 
слез не взглянешь».

Реальной стабилизации, 
пожалуй, удастся добиться 
лишь на зерновом рынке. С 
29 октября в России начались 
государственные зерновые ин-
тервенции. Алексей Гордеев, 
глава Министерства сельского 
хозяйства РФ, напомнил, что 
в госзапасе страны лежит 1,5 
миллиона тонн продовольс-
твенной пшеницы. Предель-
ные уровни цен определены 
Минсельхозом по согласова-

нию с Федеральной службой 
по тарифам на мягкую продо-
вольственную пшеницу 3-го 
класса – 5 тысяч рублей за 
тонну, 4-го класса – 4,7 тысячи 
рублей, на рожь – 3,9 тысячи. 
Это в среднем на 1-2 тысячи 
рублей ниже сложившихся, 
однако в целом позволяет 

каждому участнику цепочки 
продать товар с некоторой 
выгодой для собственной эко-
номики, а покупателю – ку-
пить продукт в соответствии 
с реальными возможностями. 
Было бы здорово, если бы 
государство так же рьяно учи-
тывало интересы «рядовых 
россиян» при росте аппетитов 
газовиков и нефтяников. А 
то ведь очередной рост цен 
на энергоресурсы, объявлен-
ный с нового года, сразу же 
отразится на росте затрат сы-
рьевиков и переработчиков 
продовольствия, которые они 
не преминут «загнать» в цену 
конечного продукта.

Впрочем, и на зерновом 
рынке не всё ясно. К примеру, 
Дмитрий Ендовицкий, про-
фессор, проректор по эконо-
мическому развитию и инно-
вациям ВГУ, уверен, что рост 
цен здесь будет продолжаться 
ещё как минимум 2 года и 
прогнозируется к 2009 году на 
уровне 30 процентов к 2007 
году. И причин несколько: 
во-первых, рост потребления 
не только со стороны населе-
ния, но и в виде кормов для 
животных, во-вторых, рост 
потребности в зерне со сто-
роны индустрии  биотоплива, 
в-третьих, фактор засух и не-
урожаев в тех или иных частях 
планеты…  

Есть на российском продо-
вольственном рынке и целые 
сферы, куда «государево око» 
предпочитает не заглядывать. 
На днях побывал на Юго-За-
падном рынке в Воронеже. 
Мясные прилавки «ломятся» от 
изобилия: говядина (вырезка) 
- от 170 рублей за килограмм, 
на косточке – 130, свинина – от 
200 рублей (кстати, закупоч-
ная цена у мясного скупщика 
по селам в 3-4 раза ниже). Со 
«стольником» на воронежском 
рынке делать нечего, а семью 
прокормить – считай расходы 
за поход от 500 рублей. Да и не 
«мясом единым» жив человек! 
Вот отсюда и демографическую 
политику нужно прогнозиро-
вать…   

Дмитрий ДЕНИСЕНКО.

 Курс Изменения  Курс Изменения

Евро   35.8517 (+0.1062) Доллар США  24.5123 (-0.1109)

КУРСЫ ВАЛЮТ
(Центральный Банк Российской Федерации)

рисует Анатолий Бавыкин
Всегда на этом месте

рисует Анатолий Бавыкин
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При чем тут наш сын?! Говорили, 
что армия рабоче-крестьянская

Сообщения подготовили: 
Дмитрий ДЕНИСЕНКО, Юлия САВЕЛЬЕВА, Николай СТАРЫХ. 

Цены взяли 
передышку?
Цены на куриные яйца в Воронеже застыли на пределе  
в 35-38 рублей за десяток, твёрдые сыры «застопорились»  
на 200-250 рублях за килограмм. Не растут больше цены  
и на молочные продукты. К хлебу по 12-13 рублей за бу-
ханку как бы и привыкли уже. Однако тема роста цен на 
продукты не сходит c уст представителей власти, вносят 
свою лепту и пресс-службы компаний, и антимонопольная 
служба. И практически везде о стабилизации цен говорят, 
добавляя прилагательное «временная».

И сама буренка не ведает,  
какой будет цена на ее  
продукцию в следующем году

Коммунисты и беспартийные, акти-
висты ветеранских и иных граждан-
ских организаций возлагали цветы 

к памятнику В.И.Ленину, участвовали в 
митингах, заседаниях и других юбилейных 
мероприятиях.

Перед тем как отправиться на демонс-
трацию, намеченную в Воронеже на 17.00, 
секретарь обкома КПРФ Андрей Рогатнев 
сказал «Коммуне»:

- Мы проследуем на площадь Ленина с 
площади Победы, по проспекту, носяще-
му такое прекрасное название - проспект 
Революции. Я думаю, многие ветераны 
помнят песню, которая имеет глубокий 
смысл: «Есть у революции начало, нет у 
революции конца». Власти превратили 7 
ноября в День согласия и примирения, 
но согласия и примирения кого с кем? 
Богатых с бедными? Не такое «равенство и 
братство» нам требуется, чтобы возродить 

былую мощь Родины! Уверен, что так ду-
мают многие воронежцы, и очень хорошо, 
что сегодня в наших рядах будет предоста-
точно молодежи. У нее даже есть желание 
пройти отдельной колонной…

Что ж, удивляться присутствию мо-
лодежи на митинге в честь 7 ноября не 
приходится: несмотря на давность лет, 
революционные события начала прошлого 
века по-прежнему будоражат российское 
общество. Оценки тех событий варьируют-
ся от «национальной катастрофы» до «ве-
личайшего события в жизни государства». 
При этом практически никто не отрицает, 
что эхо революционных дней до сих пор 
оказывает огромное влияние на полити-
ческую жизнь нашей страны.

Речь обо всем этом шла вчера на заседа-
нии «круглого стола», проведенного в гор-
думе Центром социально-консервативной 
политики в ЦФО. В нем приняли участие 

депутаты, историки, политологи и журна-
листы. Сопредседатель Координационного 
совета названного Центра депутат Госдумы 
Дмитрий Савельев сказал: 

- Широкая общественная дискуссия с 
привлечением различных политических сил 
поможет снять остроту дискуссионных воп-
росов и приблизить нашу страну к согласию 
и социальному партнерству. Наш «круглый 
стол» «Уроки Октября» - один из примеров 
того, что острые вопросы можно решать за 
столом переговоров, а не на баррикадах.

Что ж, баррикады – это крайняя и вы-
нужденная мера устранения социальных 
проблем. Вынужденная, заметьте! И пусть 
на смену лозунгу «Да здравствует Октябрь-
ская революция!» поскорее придет лозунг 
«Да здравствует хорошая жизнь!». Тогда 
о событиях 1917 года мы будем помнить. 
Просто помнить.

Николай СТАРЫХ.

Не звать на баррикады
7 ноября в Воронеже и сельских районах прошли различные мероприятия,  
посвященные 90-летию Великой Октябрьской социалистической революции
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Президент Российской Федерации Владимир Путин сво-
им распоряжением № 558-рп от 10 октября 2007 года 
объявил благодарность Председателю Правления ОАО 
«Россельхозбанк» Юрию Трушину «за активную плодо-
творную работу по реализации приоритетного националь-
ного проекта «Развитие АПК».

В рамках реализации нацпроекта «Развитие АПК» с 1 января 
2006 года по 15 октября 2007 года «Россельхозбанк» заключил 
266 тысяч кредитных договоров на общую сумму свыше 127 
миллиардов рублей. В частности, объем кредитной поддержки 
проектов по строительству и модернизации животноводческих 

комплексов за этот период 
достиг 65 миллиардов рублей. 
     Банк предоставил свыше 252 
тысяч кредитов на развитие 
личных подсобных хозяйств на 
сумму 35,5 миллиарда рублей. 
Кроме того, в течение 2006-2007 
годов «Россельхозбанк» выдал 
крестьянским (фермерским) 
хозяйствам кредитов на 13,5 
миллиарда рублей, сельскохо-
зяйственным потребительским 
кооперативам – 4,8 миллиарда 
рублей.

«Россельхозбанк», генеральная  
лицензия ЦБ РФ №3349. 

Реклама.

Высокая оценка

Заполненный талон вышлите или  
принесите в редакцию по адресу: 394036,  
г. Воронеж,  ул. Комиссаржевской, 4а. Тел. (4732) 390087.

ТАЛОН УЧАСТНИКА ПРИЗОВОЙ ПОДПИСКИ
ДВОЙНАЯ УДАЧА
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ПОДПИСКА - 2008
Продолжается ПОДПИСКА  

на газету «Коммуна» на первое 
полугодие 2008 г.

 ПОДПИШИТЕСЬ НА ГАЗЕТУ 
и станьте участником призовой подписки! 

Призы – ТРИ ЦВЕТНЫХ ТЕЛЕВИЗОРА  
и масса полезных в хозяйстве вещей!

Традиция – быть лучшими
Воронежский облпотребсоюз занял третье место по итогам 
общей деятельности за 9 месяцев 2007 года среди участников 
Центросоюза Российской Федерации. «Успех в целом зависит 
от результатов работы каждого подразделения в каждом из 
районов», - отмечается в телеграмме, отправленной в адрес 
Совета и Правления облпотребсоюза председателем Центро-
союза Евгением Кузнецовым. Воронежская потребкооперация 
в последние годы неоднократно признавалась в числе лучших 
в России как по общей деятельности, так и по отдельным её 
видам.

Пока не до жилищного прорыва
По итогам 9 месяцев года в Воронежской области введено 379,2  
тысячи квадратных метров жилья, что составляет 89,3 процента 
от уровня прошлого года. По данным Росстата, наш регион ока-
зался единственным в Центральном Черноземье, где допущено 
падение темпов сдачи жилых домов. Существенный рост отмечен 
лишь по вводу  индивидуальных домов (133,7 процента), однако 
их общая площадь – 184,2 тысячи квадратных метров -  в 2,3 
раза меньше, чем в Белгородской области, и в 1,1 раза меньше, 
чем в Тамбовской области.

Медпункты на колесах
В Казахстане изучат опыт работы медицинских поездов, которые 
построены на Воронежском вагоноремонтном заводе имени 
Тельмана – филиале ОАО «РЖД». Уникальные возможности 
передвижных консультационно-диагностического центров ОАО 
«РЖД»  «Хирург Николай Пирогов», «Терапевт Матвей Мудров» уже 
оценили по достоинству не только в российских регионах, но и в 
странах СНГ, Китае, Индии, ЮАР, Венесуэле. В настоящее время 
Казахстан выразил заинтересованность в приобретении для сво-
ей республики подобных поездов.  Специалисты «РЖД» работают 
сейчас в Казахстане и проводят амбулаторное обследование 
жителей отдаленных населенных пунктов республики. 

Тамбовский лис нам не товарищ
В Эртильском, Терновском, Грибановском и Борисоглебском 
районах, примыкающих к Тамбовской области, резко возросла 
опасность бешенства лис. Как подтвердили нам в Управлении 
ветеринарии Воронежской области, коллеги из Тамбова уже 
предупредили граждан, в особенности охотников, проявлять 
повышенную осторожность и не контактировать с животными. 
В Тамбовской области в этом году зарегистрировано около 50 
случаев бешенства лис. Резкое увеличение случаев бешенства 
среди этих зверей связано с активным размножением грызунов. 
Пик заболевания  бешенством у лис прогнозируют в ноябре.

Жалобы примет генерал
Выездная приемная начальника ГУВД по Воронежской области 
будет работать в Воронежском гарнизонном Доме офицеров 
сегодня, 8 ноября, с 11 до 13 часов – сообщили в отделе ин-
формации и общественных связей ГУВД. Генерал-лейтенант 
милиции Олег Хотин готов лично ответить на вопросы граждан, 
выслушать мнения о работе органов внутренних дел. Кроме 
того, воронежцы имеют возможность обжаловать действия со-
трудников ОВД непосредственно перед главным милиционером 
области. В работе выездной приемной примут участие замести-
тели начальника ГУВД и руководители управлений – в том числе 
следственного, управления собственной безопасности, ГИБДД,  
уголовного розыска.

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня днем 
по области переменная облачность, преимущественно без осад-
ков; ветер юго-восточный, умеренный, температура 0...–5.

9 ноября по области – облачно с прояснениями, ночью местами 
кратковременные осадки, днем повсеместно снег, местами с 
дождем; местами туман, гололед; ветер юго-восточный, уме-
ренный; температура ночью 0...–5, при прояснениях до –8, 
днем –3...+2.

Неблагоприятные дни и часы с 8 по 14 ноября
8, четверг (пик с 8 до 11 часов)
10, суббота (пик с 1 до 3 часов)

13, вторник (пик с 9 до 12 часов)
Татьяна ДУБКОВА, Центр инструментальных наблюдений  

за окружающей средой и геофизических прогнозов.

У льготников - прибавка
По инициативе губернатора Владимира Кулакова с 1 ноября 
2007 года увеличены на 85 рублей размеры ежемесячных 
денежных выплат региональным льготникам. Ветеранам 
труда и лицам, приравненным к ним, из числа ветеранов 
военной и государственной службы будет ежемесячно вы-
плачиваться 300 рублей, труженикам тыла - 355 рублей, ре-
абилитированным - 405 рублей, признанным пострадавшими 
от политических репрессий - 355 рублей.

«Презентация Воронеж-
ской области в Дании не 
прошла бесследно, и этот 
проект – только начало», 
- отметил вчера Александр 
Цапин, заместитель губер-
натора Воронежской об-
ласти, характеризуя итоги 
ответного визита датчан в 
Воронеж. Александр Нико-
лаевич также сообщил, что 
шёл разговор о создании 
в регионе предприятия по 
производству систем «труба 
в трубе» - принципиально 
нового подхода в тепло-
снабжении. К примеру, в 
Дании потери на теплотрас-
сах длиной 25 километров 
не превышают 2-3 процен-
тов, у нас даже расчетные 
достигают 25-30 процентов. 

«Форсированный переход 
на газ – это сегодня для 
нас выгодно, - подчерки-
вает Цапин. – Но наступит 
время, когда нам придется 
искать и другие источники 
электро- и теплоснабжения.  
А в Дании этим занимаются 
вплотную уже сегодня».

Опыт работы в теплоснаб-
жении и энергосбережении 
представители датских ком-
паний представили на кон-
ференции, которая прошла в 
Воронеже 6-7 ноября. В ней, 
кроме заинтересованных 
деловых кругов Дании и Рос-
сии, приняли участие Пер 
Карлсен, посол Дании в Рос-
сии, руководители области и 
отраслевых управлений.

Дмитрий ДЕНИСЕНКО.

К газу - по-датски
В Воронежской области в 2008 году 68 котельных раз-
ной мощности будут переведены на газ с использовани-
ем оборудования и внедрением передовых технологий 
российско-датского совместного предприятия «МЭК» 
(Международная энергосберегающая компания). 
Нильс Трудсо, руководитель проекта с датской сторо-
ны, представил в Воронеже его концепцию.
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Только за прошлый год 
Богданов написал (за-
метьте – самостоятель-

но) и подал в суды разных ин-
станций 26 исковых заявлений. 
За восемь месяцев этого года 
он уже выиграл девять судов. 
Еще несколько исков дожида-
ются своей очереди в мировом 
суде…

Встретиться с Богдановым 
весьма проблематично. Даже 
если и приехать к нему в Бо-
гучар. С утра до позднего ве-
чера к Богданову идут ходоки. 
Каждый из них – со своей 
проблемой, каждый – со своей 
болью. А потом эти самые люди 
ему еще до поздней ночи звонят 
домой. И Иван Владимирович 
всем старается помочь.

Но откуда же он такой взял-
ся? Как пришел на профсо-
юзную работу? Оказалось, 
что родом Иван Богданов из 
села Стадница Семилукского 
района. А Богучар – это родина 
его жены.

- После того как я отслужил 
в армии, женился, и у нас ро-
дились дети, - рассказывает 
профлидер, - мы поехали в 
Богучар, нам там понравилось 
и мы остались. Работали с же-
ной в школе № 1 Богучара. Я 
преподавал историю, основы 
безопасности жизнедеятель-
ности, а также труд. В то время 
нам полгода не платили зарпла-
ту. А у нас две дочки учились в 
институте в Воронеже. А денег 
нет. Прямо хоть из института 
детей забирай! Я терпел-тер-
пел, да и поднял коллектив на 
забастовку. Где-то 15 дней мы 
не работали, требовали, чтобы 
нам выплатили зарплату. Пос-
кольку все это было стихийно, 
нам угрожали – говорили, что 
учителей будут увольнять, что 
пригласят на работу штрейк-
брехеров. Страшно вспомнить, 
что было. Но закончилось тем, 
что деньги свои мы отвоева-
ли. После этого меня избра-
ли председателем первичной 
профсоюзной организации 
школы. Это было в конце 90-х. 
А председателем Богучарского 
райкома профсоюза я стал в 
2002 году.

Врезалось в память Ивану 
Владимировичу его первое ис-
ковое заявление. В 1979 году в 
Богучаре распахнул свои двери 
детский сад «Родничок». Но 
с момента своего открытия и 
по 2001 год он функциониро-
вал под названием «детский 
комбинат «Родничок». Ста-
тус «детского комбината» ис-
пользовался в педагогической 
практике для обозначения 
более крупного дошкольного 
учреждения с двенадцатью и 
более группами. В 2001 году 
«Родничок» переименовали 
в муниципальный детский 
сад комбинированного вида. 
Именно с этого момента педа-
гогическим работникам исчис-
лялся льготный стаж. Период 
же работы в детском комбинате 
в спецстаж не включался. Это 
связано с тем, что по законода-
тельству детские комбинаты не 
предусмотрены в числе учреж-
дений, работа в которых дает 
право на досрочную пенсию 
в связи с педагогической де-
ятельностью. Получалось, что 
педагогические работники дет-
ского комбината «Родничок», 
выполняя те же функции, что 
и педагогические работники 

муниципального детского сада 
комбинированного вида «Род-
ничок», были лишены права 
на назначение им досрочной 
трудовой пенсии по старости. 
Требовалось доказать тож-
дество наименований двух 
дошкольных образовательных 
учреждений. По этому вопро-
су Иван Богданов обратился 
в прокуратуру, которая на-
правила исковое заявление в 
суд. В суде по доверенности 
Богданов представлял ад-
министрацию детского сада 
«Родничок». Решением суда 
факт равенства детского ком-
бината и муниципального 
детского сада был установлен. 
Суд обязал администрацию 
детского сада внести соответс-
твующие изменения в записи 
в трудовых книжках бывших 
и работающих, постоянных 
и временных воспитателей 
(всего речь шла более чем о 
двухстах педагогах), а управ-
ление Пенсионного фонда 
РФ по Богучарскому району 
– засчитать время работы в 
детском комбинате «Родни-
чок» в стаж, дающий право на 
досрочное назначение пенсии 
по старости.

Памятно Богданову и вто-
рое судебное дело. Педагогам 
района годами не выплачивали 
пособие на приобретение мето-
дической литературы (100 руб-
лей в месяц – Л.Т.). В 2003 году в 
Богучарский райком профсоюза 
за помощью обратился Михаил 
Кириллович Строителев. С того 
момента, как он ушел на пенсию 
по старости и уволился из шко-
лы, прошло два года. Но деньги 
на приобретение книгоизда-
тельской продукции за период 
с 1998-го по 2001 год он так и 
не получил. Его неоднократные 
обращения в роно и к главе 
администрации Богучарского 
района успехом не увенчались. 
Иван Владимирович подго-
товил Строителеву исковое 
заявление в суд. Отсудил ему 
не только задолженность, но и 
превышающую ее по размеру 
компенсацию за то, что деньги 
были выплачены несвоевремен-
но. В общей сложности получи-
лось примерно 5,5 тысячи руб-
лей. После этого председатель 
райкома профсоюза пришел к 
главе районной администрации 
Анатолию Гузеву и сказал ему: 
«Анатолий Васильевич, давайте 
с вами обсудим такой вопрос. 
За полгода – кровь из носу, - а 
надо решить проблему по вы-
плате педагогам задолженности 
по пособию на приобретение 
книгоиздательской продукции. 
Чтобы в дальнейшем не платить 
и задолженность, и компен-
сацию». И что же вы думаете? 
Заключил Богданов с Гузевым 
соглашение, по которому пос-
ледний обязался за полгода лик-
видировать всю задолженность. 
И ликвидировал!

А дальше пошло-поехало…
Преподавателю из Монас-

тырщинской школы аж… 26 

лет педагогического стажа 
Богданов восстановил. Дело 
в том, что с 1972 года по 1988 
год Виктор Андреевич Плот-
ников работал инструктором 
по вождению тракторов и 
сельскохозяйственных машин. 
Однако, когда в 2004 году он 
обратился в Пенсионный фонд 
по Богучарскому району за на-
значением досрочной пенсии, 
ему отказали, сославшись на 
то, что такая работа не предус-
мотрена списком должностей 
и учреждений, установленных 
постановлением Правительс-
тва РФ № 781 от 29.10.2002г. 
Богданов же представил суду 
ряд документов (причем не-
которые из них были переданы 
ему из Москвы), подтверждаю-
щих, что должность «инструк-
тор по вождению тракторов 
и сельскохозяйственных ма-
шин» в определенный период 
времени была переименована 
в должность «мастер произ-
водственного обучения по ра-
боте на сельскохозяйственных 
машинах». Суд удовлетворил 
его иск.

И сколько подобных случаев 
было!

Я с нескрываемым восхи-
щением смотрю на своего со-
беседника, а он, как это часто 
случается с личностями яркими 
и ответственными, собой недо-
волен, говорит мне о том, что 
не все у него получается так, 
как хотелось бы. По его словам, 
в мировом суде Богучарского 
района некоторые категории 
дел рассматриваются очень 
долго. И в первую очередь это 
касается «коммуналки». Иван 
Владимирович приводит такой 
пример. Два года он судился 
с районной администрацией 
по поводу возмещения учи-

тельнице-пенсионерке Ольге 
Васильевне Мокрогуз из села 
Старотолучеево расходов за 
непредставленные в 1995-2004 
годы льготы по отоплению и 
освещению. Но восстановить 
срок исковой давности ему так 
и не удалось. Суд взыскал с ад-
министрации в счет возмеще-
ния Мокрогуз задолженности 
по «коммуналке» за 2003 и 2004 
годы 12 тысяч рублей.

В свою очередь напоминаю 
Ивану Владимировичу о том, 
что решения судов по взыска-
нию долгов по коммунальным 
льготам в нашей области часто 
не выполняются. Он отвечает: 

- А я сам исполнительные 
листы беру. Приношу их су-
дебным приставам. И говорю: 
«Если в течение двух месяцев 
вы деньги не выбьете, я на вас 
жалобу напишу». Они меня 
знают – ведь я действительно 
напишу. И действуют. Потому 
что боятся работу потерять.

Ни для кого не секрет, что и в 
Воронеже люди боятся вступать 
в конфликт с представителями 
власти. В сельских районах си-
туация в этом плане куда более 
сложная. 

- Не боится ли Богданов за 
себя, за свою семью? – спра-
шиваю его.

Вопрос вызывает у Ивана 
Владимировича улыбку. «А куда 
мне деваться, если люди прихо-
дят и просят о помощи. Свои 
деньги отрабатываю…», – от-
вечает он. Потом, посерьезнев, 
добавляет: «Просто я такой 
человек – если решил, то иду 
до конца. Да и жена меня под-
держивает. Кстати, работает 
она учительницей начальных 
классов».

Людмила ТОРЕЕВА.
г. Богучар. 

«Иду до конца!»
Районный профсоюзный лидер в поисках правды и закона
К результатам работы председателя Богучарского райкома 
профсоюза  работников народного образования и науки РФ 
Ивана Богданова можно относиться, как к некоему фено-
мену. А можно – и как к закономерному торжеству извес-
тного  принципа: «Терпение и труд все перетрут». Именно 
настойчивостью и огромной работоспособностью «берет 
проблемы» Иван Владимирович. Например, ему недавно 
удалось добиться практически невероятного – открытия 
закрытого детского сада в селе Дьяченково. В такой поворот 
событий никто не верил, а ему это удалось. А ведь на ремонт 
детсада нужно было 2 миллиона рублей. Районные власти  
упирались и убеждали всех кругом, что таких денег у них 
нет и не предвидится. Что тут можно поделать? «Можно 
все!» - сказал Богданов. И не только сказал, но и доказал: и 
вопрос с ремонтом решил, и восстановил на работе четырех 
незаконно уволенных сотрудников.

2-3 ноября 2007 года незави-
симой исследовательской орга-
низацией «Фонд политических 
инициатив» по собственной 
инициативе был проведен оче-
редной еженедельный замер 
общественного мнения жите-
лей воронежского региона. 

На вопрос: «За какую пар-
тию вы готовы проголосовать 
на выборах в ГосДуму?», ответы 
респондентов разделились сле-
дующим образом (см.график). 

По мнению экспертов «Фон-
да политических инициатив», 
избирательная кампания в Во-
ронежской области продолжает 
развиваться в инерционном 
режиме. 

В то же время зафиксиро-
вана отрицательная динамика 
рейтинга «Единой России» 
(снижение за неделю соста-
вило 0,4%). А вот рейтинги 
других партий незначительно 
выросли. Данный рост про-
должается за счет заметного 
снижения (на 2,6% за неделю) 
не определившихся избира-
телей и за счет незначитель-
ного снижения протестной 
части электората (на 0,4% за 
неделю).

Существенно, на 2%, увели-
чился разрыв между партией 
«Справедливая Россия» (рост за 
неделю составил 2,6%) и КПРФ 
(рост за неделю составил всего 

0,6%) в пользу «справедливо-
россов». В то же время КПРФ, 
в отличие от ЛДПР, впервые с 
середины октября смогла пре-
одолеть 7-процентный барьер, 
необходимый для прохождения 
в ГосДуму.

В опросе приняло участие 
около 2500 человек. Опрос 
проводился в 16 населенных 
пунктах. Метод опроса – лич-
ное интервью. Статистическая 
погрешность не превышает 
2,5%. 

В материале использована 
информация «Фонда полити-
ческих инициатив».

Дмитрий НИКОНОВ.

ОПРОС

За месяц до выборов
Оппозиционные партии увеличили свои 
шансы на прохождение в Госдуму

Верить  
или не верить?

Дом ведомственный, и 
одно-, двух-, трехкомнатные 
квартиры в нем будут предо-
ставляться только спасателям. 
В очередниках - специалисты 
Главного управления, пожар-
но-технического училища, 
847-го спасательного центра, 
пожарной части при  Воронеж-
ском механическом заводе.

- Ни в одном министерстве 
страны нет таких отменных по-
казателей, как  у нас, - говорит 
начальник управления матери-
ально-технического обеспече-
ния Главного управления МЧС 
РФ по Воронежской области 
полковник Игорь Пешков. – Мы 
не только строим жилье, но и 
обновляем служебные помеще-
ния. Например, за счет инвес-
тиционных договоров возводим 
пожарное депо на Ленинском 
проспекте. 24-я пожарная часть 
недавно переехала в обновлен-
ное служебное помещение - на 
его открытии также присутс-
твовал министр, назвавший ин-
женерно-техническую начинку 
части современной и образцо-
во-показательной, отвечающей 
всем требованиям МЧС. Все это 
благодаря  инвестиционной про-
грамме, разработанной Главным 
управлением МЧС России по 
Воронежской области.

Главная задача програм-
мы – строительство жилья для 
сотрудников и техническое 

укрепление службы. Руководс-
тво Воронежского управления 
МЧС рассчитывает в срок вы-
полнить министерский наказ и 
к 2009 году окончательно снять 
в регионе проблему своих спе-
циалистов, которые остро нуж-
даются в улучшении жилищных 
условий. Кстати, год от года для 
сотрудников этого ведомства 
возводится все больше квар-
тир современной планировки.  
Только в Москве и Подмосковье 
возводится семь ведомственных 
жилых домов. Воронежцы тоже 
лыком не шиты.

По словам Пешкова, на 
сегодняшний день в Главном 
управлении МЧС РФ по Воро-
нежской области в улучшении 
жилищных условий нуждаются 
110 сотрудников. Среди них 
есть и те, кто встал в очередь 
на квартиру полтора десятка 
лет назад. 

- Спросите, почему так мало 
очередников, когда в воронеж-
ском гарнизоне МЧС служит 
более трех тысяч специалис-

тов?- говорит Пешков. - Прос-
то раньше с жильем было так 
трудно, что многие не верили, 
что подобная программа  когда-
либо заработает.  Перемены к 
лучшему начались в прошлом 
году, когда впервые новоселами 
стали сразу пятнадцать специа-
листов. И квартиры - хорошие, 
в перспективных и активно раз-
вивающихся районах города. 

Центр здоровья 
под землей

Жилищное строительство – 
не единственная тема, которой 
может похвалиться Воронежское 
управление МЧС. Под недавно 
возведенной пожарной частью 
находятся подземные защит-
ные сооружения. Одно из них 
теперь превращается в уникаль-
ный, не имеющий аналогов в 
стране, многофункциональный 
спортивно-оздоровительный 
комплекс с пунктом релаксации, 
залами для лечебной физкуль-
туры, шейпинга, тренажерами, 

сауной, массажным кабинетом, 
бильярдом, кабинетом психоло-
га и многим другим. К концу года 
центр планируется открыть, а его  
желанными посетителями могут 
стать не только сотрудники ре-
гионального  МЧС и члены их 
семей, но и любой воронежец. 

Кстати, идея с создани-
ем уникального в своем роде 
оздоровительного центра 
принадлежит руководителю 
Главного управления МЧС 
РФ по Воронежской области 
генерал-майору Павлу Купри-
енко. Примечательно, что в 
результате «мирных» преобра-
зований бомбоубежище, тем 
не менее, не потеряет своего 
основного предназначения. И 
при необходимости будет лег-
ко переоборудовано в объект 
эвакуации людей. 

Спасение  
с комфортом

 Еще ситуация, которая в об-
ластной службе Министерства 

чрезвычайных ситуаций по пра-
ву значится среди чрезвычайно 
приятных. Не так давно отметил 
новоселье муниципальный ава-
рийно-спасательный отряд на 
воде, который расположен на  
Воронежском водохранилище, 
в районе ВОГРЭСа. Сам центр, 
как, впрочем, и его техническая 
«начинка» очень необычны. 
Хотя бы потому, что когда кор-
респондента «Коммуны» про-
вели по служебным и бытовым 
кабинетам, показали комнату 
психологической разгрузки 
и тренажерный зал, чувство 
было одно - восхищение. Хоть 
в тапочках ходи! Подобное я 
наблюдал разве что в гости-
ничных номерах повышенной 
комфортности. И - монитор, 
позволяющий видеть, что тво-
рится на водоеме, скажем, у 
Северного моста.  

- Техника настолько мощ-
ная, что мы запросто можем 
наблюдать за тем, что творится 
сейчас на Чертовицком пляже 
или у санатория Горького, - го-

ворит спасатель Сергей Кондау-
ров. – Это очень удобно: таким 
образом мы можем упредить ту 
или иную экстремальную си-
туацию на водохранилище или 
реке Воронеж. Совсем недавно 
спасли парня, решившего по-
кончить с собой, - он сбросился 
с моста у морской школы. Вов-
ремя подоспели, оказали ему 
медицинскую помощь.

Взгляд  
в перспективу
И, наконец, о перспективах. 

Вскоре в Северном районе 
Воронежа, на Московском 
проспекте,145, приступят к  
возведению еще одного жи-
лого дома на 100 квартир для 
сотрудников  регионального 
МЧС. А участок тут, сами по-
нимаете, лакомый – лесная 
зона, по соседству - гимназия 
и детский сад, бассейн и тор-
говый центр. 

Жилье в ближайшее время 
планируется возводить и в Пав-
ловске, Лисках, Семилуках. Бу-
дет реконструирована пожарная 
часть №1 по охране Централь-
ного района областного центра. 
Она одна из самых старинных в 
области, 1939 года постройки, и 
давно нуждается в капремонте. 
Да и пожарной дружине год от 
года становится тесновато – по-
является мощная спасательная 
техника, увеличивается штат 
сотрудников. 

Уходил из кабинета – Пеш-
кову позвонили. В Минис-
терстве МЧС изыскали допол-
нительно 10 миллионов руб-
лей на покупку пяти квартир 
очередникам регионального 
управления. В семьях некото-
рых воронежских спасателей 
этому известию будут неимо-
верно рады.

Сергей КРОЙЧИК. 
Фото автора. 

Новоселья МЧС
В графике недавнего визита 
в Воронеж министра МЧС 
России Сергея Шойгу зна-
чился целый ряд объектов. 
Но к одному из них у спаса-
телей – особое отношение: 
на улице Беговой с участи-
ем  министра был заложен 
жилой дом на 170 квартир. 
Сдать его планируется в де-
кабре следующего года.

- В скором времени депутаты 
будут рассматривать бюджет 
на будущий год. Это главное, 
чем сейчас предстоит занять-
ся городской думе. Давайте, 
Сергей Михайлович, с этого 
и начнем.

- Да, вы  правы: сейчас, 
когда предстоит рассмотреть 
проект бюджета, мы уделяем 
этому вопросу особенно много 
внимания. Почему? Потому 
что на уровне страны теперь 
он принимается на целых три 
года. Это говорит о том, что 
государство пришло к тому, 
что пора всерьез заниматься 
плановым хозяйством, а не 
текучкой. 

Впрочем, я разговаривал с финансово-казначейским управ-
лением города и узнал, что в этот раз они нам пока предложат 
проект только на грядущий год. Мы, конечно, примем такой 
вариант. Но это не значит, что мы должны на этом остановиться. 
В течение года мы сделаем все возможное, чтобы разработать и 
принять бюджет на все три года. Как принято говорить – план 
социально-экономического развития города. 

Основное внимание мы будем уделять отраслям здравоох-
ранения, образования и ЖКХ. 

- Будет ли город в наступающем году участвовать в феде-
ральных программах?

- Разумеется, да. Это – другой положительный фактор в 
работе над социально-экономическим планированием. Речь 
идет о получении дополнительных средств, помимо местного 
бюджета, которые будут расходоваться в городе. В этом году 
нам уже удалось получить 88 миллионов рублей на расселение 
граждан из аварийного и ветхого жилья. 

В следующем году на капитальный ремонт ветхого жилья 
предусмотрено по стране 240 миллиардов рублей. Таких денег 
сфера ЖКХ никогда не видела! И мы просто обязаны получить 
долю федеральных средств на решение одной из ведущих про-
блем наших граждан.  Мы совместно с областными властями 
направили в Москву гарантийное письмо, что мы готовы учас-
твовать в такой программе и согласны на софинансирование 
(это главное условие программы) в такой пропорции: 25% из 
областного бюджета и 25% из городского, остальные средства 
пойдут из центра. Участие в подобной программе дает допол-
нительную уверенность в том, что бюджет в следующем году 
станет больше и будет социально направленным. 

- Другая проблема – не менее важная для нашего города – это 
пробки, которые носят уже далеко не сезонный характер. Как-то 
можно решить эту проблему? 

- В какой-то части, это продолжение первого вопроса. Не 
буду лукавить и не хочу, но признаюсь: на протяжении многих 
лет мы и не думали о такой негативной перспективе. Не из-за 
того, что не было желания, а просто не было средств. Ведь до 
сих пор нам приходилось только латать дыры, занимаясь ямоч-
ным ремонтом, чтобы у нас в городе были не направления, а 
хоть какие-то дороги. Вот в таком случае переход на федераль-
ные программы очень радует и вселяет уверенность. 

Конечно, те дороги, которые у нас есть сегодня,  нас не 
устраивают, а транспортные проблемы  не могут не волно-
вать. Как мы сможем разгрузить городские автомагистрали? 
Вот несколько решений. Одним асфальтовым покрытием 
мы проблему не решим. Необходимо расширять проезжую 
часть. Необходимо убирать трамвайные пути там, где они 
давно не эксплуатируются. Наконец, надо уже планировать 
и проектировать транспортные развязки. Наверное, надо 
пересматривать транспортные маршруты. Также давно пора 
запретить въезд в город большегрузным автомобилям! Для 
этого городу остро необходимы объездные трассы. 

Особо стоит сказать о необходимости специально обо-
рудованных автостоянок, в том числе и многоуровневых. 
Например, на подъездах к рынкам, вокруг которых сейчас 
творится что-то невообразимое. 

- Очень много внимания депутаты уделили началу отопитель-
ного сезона. Как я понимаю, на ближайшей сессии будет снова 
рассматриваться этот вопрос. 

- Да, мы рано начали будировать этот вопрос. И делали это 
специально, ведь нас беспокоило, что коммунальщики  могут 
сорвать сроки. При этом мы вспоминали печальный опыт 
предыдущих лет. Мы понимаем, что в случае недотопа люди 
начнут включать обогревательные приборы. А такой нагрузки 
наш город просто не выдержит! Благо, такого не произошло. 
Но наши опасения отчасти сбылись. Сроки начала пуска тепла 
были нарушены. 

- Какую оценку вы бы поставили коммунальным службам за 
такую работу в этом году?

- Не поставлю «хорошо», но «удовлетворительно». Еще 
стоит учесть, что в этом году нам только погода помогла. 
Конечно, обязательно надо еще и еще раз пересматривать 
работу коммунальщиков на местах. До сих пор (!) существует 
проблема – тепло  в дома вроде бы пущено, но в некоторых 
квартирах все еще холодно. Уже давно пора устранять такие 
недоработки. И помогут нам выявлять такие нарушения жа-
лобы воронежцев. Так что, в городской думе всегда готовы 
принять любое обращение и приложить максимум усилий для 
исправления ошибок. И, разумеется, особое внимание будем 
уделять отношению коммунальщиков к жильцам.

- Мы много внимания уделили отопительному сезону, но прак-
тически незамеченным осталось другое важное событие – это раз-
решение конфликта вокруг «Воронежской Горэлектросети». Про-
комментируйте, пожалуйста, ситуацию, Сергей Михайлович.

- Разумеется, предприятие это ключевое, поэтому все собы-
тия, связанные с ним, являются значимыми для всего города и 
его жителей. Реформирование «Воронежской Горэлектросети» 
признано незаконным. Арбитражный суд Центрального феде-
рального округа (Брянск) подтвердил это недавно. Теперь можно 
смело утверждать, что юристам Воронежской городской думы 
удалось доказать незаконность постановления главы города о 
реформировании МУП «Воронежская горэлектросеть». 

Я на днях встречался с мэром. И он меня заверил, что в ско-
ром времени мэрия подпишет все документы, чтобы вернуть 
все имущество «Горэлектросети» в казну. Оно муниципальное 
де-юре, а де-факто администрация города выйдет с предложе-
нием (а это полномочия мэрии) – как в дальнейшем исполь-
зовать это имущество – то ли это будет муниципальное пред-
приятие, то ли это будет казенное предприятие, то ли аренда. 
Но имущество должно остаться муниципальным. Мы на этом 
и будем продолжать настаивать, ведь такой вариант принесет 
большую пользу воронежцам и прибыль в казну города. 

Беседовала Елена СЕМИЛЕТОВА.

Сергей Колиух:

Близится конец года. А в это время обычно не только 
подводят итоги работы в уходящем году, но и строят 
планы на будущее. Наиболее острые вопросы  ставит 
сама жизнь.
Умеют ли депутаты Воронежской городской думы рас-
познавать знаковые проблемы воронежцев? Будут ли 
они решать их в ближайшее время? Об этом мы пого-
ворили с председателем Думы Сергеем КОЛИУХОМ. 

Главное –  
была бы польза  
воронежцам

 Новоселье на Ленинском проспекте.  Под землей - бильярд.



О самых важных 
законах

В начале разговора Татьяна 
МЕЩЕРЯКОВА  напомнила о 
самых важных социально зна-
чимых законах, которые были 
приняты в этом году с подачи 
комитета по труду и социальной 
защите населения.

Были внесены изменения в 
областной закон «О ежемесяч-
ном пособии на ребенка». В ито-
ге – пособие увеличилось до 100 
рублей. Сегодня их ежемесячно 
получают 221 тысяча детей. Сей-
час комитетом рассматривается 
вопрос о том, чтобы с 1 ноября 
поднять размер пособия до 150 
рублей, а с 1 января 2008 года 
– до 160 рублей.

Изменив отдельные статьи 
Закона «О дополнительном ма-
териальном обеспечении граж-
дан за особые заслуги перед 
Воронежской областью», депу-
таты включили в него участников 
групп разминирования террито-
рии области в 19431945 годах. 
В эту категорию попали 203 
человека. Теперь им дополни-
тельно выплачиваются пособия 
в размере 40% от минимальной 
базовой пенсии по старости.

Принятие целевой программы 
«Дети Воронежской области на 
20072010 годы» стало одним из 
самых важных событий этого года. 
Шесть её подпрограмм («Здоро-
вый ребенок», «Детиинвалиды», 
«Детисироты», «Одарённые 
дети», «Профилактика безнад-
зорности и правонарушений 
несовершеннолетних», «Сохра-
нение и развитие стационар-
ных детских оздоровительных 
учреждений») должны охватить 
более 402 тысяч детей. На реа-
лизацию программы в 2007 году 
областным бюджетом предусмот-
рено 56,8 млн. рублей.

В мае вносились изменения в 
Закон «О размере и порядке вы-
платы денежных средств опекуну 
(попечителю) на содержание 
детей». Теперь размер опекунс-
кого пособия составляет 4 тыс. 
рублей в месяц. Оно выплачива-
ется за счёт средств областного и 
федерального бюджетов. В нашей 
области данное пособие получают 
3588 человек. В 2007 году на 
эти выплаты предусматривается 
140,5 млн. рублей.

Был принят Закон «О ме-
рах социальной поддержки 
семей в связи с рождением 
одновременно трёх и более де-
тей». Рождение тройни случается 
очень редко, но, как правило, 
сопровождается трудностями, 
связанными с решением «квар-
тирного вопроса». По новому 
закону, независимо от имеющей-
ся у семьи жилой площади, из 
областного бюджета выделяется 
субсидия на приобретение жилья 
(из расчета 18 кв. м на каждого 
члена семьи). Депутаты предус-

мотрели в трёхлетнем бюджете 
на эти цели (ежегодно) около 6 
млн. рублей.

После внесения изменений 
в Законе «О мерах социальной 
поддержки по оплате жилья 
и (или) коммунальных услуг 
отдельных категорий граждан, 
проживающих в сельской мес-
тности» появилось понятие сель-
ского населённого пункта. Это 
потребовалось для того, чтобы 
интеллигенция, проживающая в 
селах городских округов, имела 
возможность получать льготы 
за коммунальные услуги. Сразу 
найти средства в бюджете для 
реализации закона не удалось, 
поэтому финансирование льгот (с 
2005 года) будет осуществляться 
в следующем году.

Депутаты подкорректирова-
ли и раздел, который касается 
компенсаций на оплату ком-
мунальных услуг работникам 
культуры. В первоначальном 
варианте предполагалось, что 
на такую льготу имеют право 
только работники культуры, ко-
торые обучались по направле-
ниям администраций сельских 
поселений (причём только пер-

вые два года после возвраще-
ния с учебы). Сейчас получение 
компенсаций не зависит от этих 
условий.

Были внесены изменения в 
Закон «Об охране семьи, мате-
ринства, отцовства и детства», 
касающиеся льгот малообеспе-
ченным многодетным семьям 

(таких семей в Воронежской 
области – 7783, в них  воспи-
тываются 26 206 детей). Теперь 
родители могут получать ежеме-
сячные выплаты на проезд несо-
вершеннолетних учащихся к мес-
ту обучения и обратно (253 рубля 
на одного ребенка), а также на их 
питание (320 рублей). Если будет 
повышаться стоимость проезда и 
питания, выплаты будут индекси-
роваться. В этом году на реализа-
цию закона предусмотрено 89,9 
млн. рублей.

О поддержке  
инвалидов

Осенью была принята целевая 
программа «Социальная подде-
ржка инвалидов Воронежской 
области на 20072010 годы», ко-
торая направлена на повышение 
уровня и качества жизни инвали-
дов, их социальную адаптацию, 
приобщение к труду. Это связано 
с тем, что число инвалидов в 
последние годы, к сожалению, 
растет, сегодня в нашей области 
их уже 245 тысяч, из них 7 365 
– дети. Более 61 тысячи инвали-

дов – это одинокие люди, из них 
23% имеют размер пенсии ниже 
прожиточного минимума.

Программа должна помочь 
всем тем, кто сейчас очень нуж-
дается в социальной поддержке. 
Одна из её самых важных задач 
– организация рабочих мест для 
инвалидов и стимулирование ра-

ботодателей, создающих для них 
необходимые условия труда. До 
конца года планируется создать 
только 30 рабочих мест, но в ходе 
реализации программы их будет 
оборудовано не меньше тысячи. 

– Вложенный рубль в такого 
человека даёт хорошую отдачу. В 
результате мы даже получим эко-
номический эффект, – подчерк-
нула Татьяна Григорьевна, – эко-
номисты это подтвердили. Но тут 
даже не деньги – главное. Полу-
чив работу, инвалид становится 
полноценным гражданином. Он 
не ждёт подачки от государства, а 
сам себя обеспечивает и создает 
блага для своей семьи. Я видела 
таких людей, которые очень рады 
тому, что получили возможность 
трудиться.

Общий объём финансирова-
ния целевой программы – 57 
млн. рублей (в основном это бу-
дут средства областного бюджета 
– 48,5 млн. рублей).

О ближайших 
планах

Председатель комитета рас-
сказала о нескольких законопро-

ектах, принятых пока в первом 
чтении. В одном из них – проекте  
закона «О порядке обеспечения 
полноценным питанием бере-
менных женщин, кормящих ма-
терей, а также детей в возрасте 
до трёх лет в Воронежской об-
ласти» речь идёт о компенсациях 
на питание. Для беременных и 
кормящих женщин предусматри-
вается 40 рублей в день, для детей 
первого года жизни – 90 рублей, 
для детей второготретьего года 
жизни – 50 рублей. К сожалению, 
закон будет распространяться 
только на тех, у кого среднеду-
шевой доход ниже прожиточного 
минимума, им будет охвачено 29 
тысяч человек.

НАША СПРАВКА: в Воронеж-
ской области сегодня 9650 
беременных женщин с наруше-
нием здоровья, около 12 тысяч 
– кормящих матерей. Детей 
первого года жизни с нарушени-
ем состояния здоровья – 2254, 
второготретьего года жизни 
– 5010. 

В законопроекте «О социаль-
ном обслуживании граждан 
пожилого возраста и инвали-
дов Воронежской области» 
теперь чётко прописано, какие 
виды социальной помощи может 
получать население, как они 
должны оказываться и на какие 
соцгарантии могут рассчитывать 
работники социальной сферы.

Зам. председателя комите-
та Юрий БАЙ подчеркнул, что, 
поддерживая молодые семьи, 
рожениц, нужно думать и о стар-
шем поколении. 

– Вопросы социального об-
служивания и обеспечения тоже 
нашли отражение в наших зако-
нах, – сказал он. – Для их реа-
лизации необходимы большие 
бюджетные средства. По расчё-
там Главного управления эконо-
мического развития области, на 
социальное обслуживание тре-
буется дополнительно 570 млн. 
рублей. Эти деньги нужны для 
того, чтобы  полностью решить 
вопрос о повышении зарпла-
ты соцработникам, выполнить 
мероприятия для расширения 
сети стационарных учреждений 
соцобслуживания, обеспечить их 
безопасность и сделать услуги в 
них более качественными.

О расходах  
на «социалку» 

– Мы довольны тем, что про-
изошло большое увеличение 
расходов на социальную сферу, 
– отметила Татьяна МЕЩЕРЯКО-
ВА. – В бюджете на 2007 год на 
всю социальную политику было 
заложено 5,4 млрд. рублей, а в 
бюджете 2008 года закладыва-
ется уже 8,5 млрд.

Татьяна Григорьевна сооб-
щила журналистам о том, что с 
1 января 2008 года предусмат-
ривается увеличение оплаты 
труда в бюджетной сфере на 
7%, премиального фонда соци-
альным работникам – на 50%, 
размера ежемесячных выплат 
ветеранам труда – до 321 рубля, 
труженикам тыла – до 380 руб-
лей, реабилитированным лицам 
– до 433 рублей, лицам, которые 
признаны пострадавшими от 
политических репрессий, – до 

380 рублей. Опекунское пособие 
приемной семье будет увеличено 
до 3 210 рублей, а заработная 
плата приёмным родителям до 
2354 рублей.

В разделе межбюджетных 
отношений впервые заложены 
средства на компенсации по 
коммунальным услугам работни-
кам муниципального здравоох-
ранения. Эта категория граждан 
оказалась без поддержки, пото-
му что бюджеты поселений явля-
ются дотационными и сами не в 
состоянии решить этот вопрос.

О «Материнской 
славе»

Сейчас члены комитета по 
труду и социальной защите на-
селения готовят законопроект, 
которым будет учрежден знак 
отличия «Материнская слава». 
Для этого потребуется получить 
геральдическое описание знака 
и внести изменения в областной 
закон «О наградах Воронежской 
области». 

Знак отличия «Материнская 
слава» будет являться призна-
нием заслуг матерей перед Во-
ронежской областью и её насе-
лением в укреплении института 
семьи, в воспитании детей, до-
стигших успехов в учебе, спорте, 
искусстве и иных сферах. 

Для матерей, награжденных 
таким знаком отличия, вероятно, 
будет предусмотрена ежемесяч-
ная денежная выплата.

О зарплате  
воспитателей

В ходе встречи прозвучал 
вопрос о том, как планируется 
решить проблему низкой опла-
ты труда воспитателей детских 
садов.

Татьяна МЕЩЕРЯКОВА отве-
тила, что внести такую поправку в 
областной бюджет очень сложно. 
Пока депутаты могут только ре-
комендовать муниципалитетам 
увеличить заработную плату в дет-
ских садах. По существующему 
законодательству воспитатели 
детсадов получают зарплату за 
счёт средств муниципалитетов, 
поэтому решить вопрос о ее 
повышении можно только че-
рез межбюджетные отношения. 
Необходимо разработать соот-
ветствующую методику, а на это 
требуется время. 

– Мы подсчитали, что для 
того, чтобы прибавить по тысяче 
рублей воспитателям, необходи-
мо 107 млн. рублей, – сказала 
Татьяна Григорьевна. – Обязать 
муниципалитеты повысить зар-
плату без наличия финансовых 
средств невозможно. Но мы уже 
нашли источник для данных вы-
плат. Посмотрим, какие заключе-
ния сделает Главное финансовое 
управление области.

«Кадровый голод» в детских 
садах уже начался. Не секрет, что 
сейчас воспитатели сравнялись 
по заработной плате со сторо-
жами и нянечками. Кадровая 
проблема станет ещё острее, 
когда количество детских садов 
увеличится. 

Депутаты намерены сделать 
всё, чтобы помочь муниципаль-
ным образованиям одолеть 
грядущий кризис.
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Cегодня  29е заседание Воронежской областной Думы

СОЦИАЛЬНЫЕ  ОРИЕНТИРЫ
На встрече с журналистами в рамках «Думской  
информационной среды» председатель комитета об-
ластной Думы по труду и социальной защите  
населения Татьяна МЕЩЕРЯКОВА и её заместитель 
Юрий БАЙ рассказали о работе в 2007 году и планах  
на ближайшую перспективу.

О координации 
действий 

На заседание комитета были 
приглашены члены обществен-
ного консультативного совета по 
спорту, председатели спортивных 
клубов, директора спортшкол, 
ректор института физкультуры, 
чиновники областной и город-
ской администраций.

– Мы не можем рассматри-
вать этот важный для области 
документ без вас, – подчеркнул 
Пётр СЕМЁНОВ. – Нам важно 
знать, как вы воспримите те циф-
ры, которые заложены на спор-
тивные мероприятия и команды. 
И только после согласования с 
вами мы выйдем на рассмот-
рение областного бюджета в 
первом чтении.

Комитет по делам молодежи 
и спорту предложил в 2008 
году выделить на программу 
«Молодёжь 20072011 годы» 
дополнительно 2,8 млн. руб-

лей. Для бюджета – это не 
такие уж значительные сред-
ства, но в то же время на них 
сможет целый год функциони-
ровать Молодежный парла-
мент, который с таким трудом 
создавался в этом году.

Также комитет рекомендует 
увеличить расходы на подго-
товку спортсменов к Олимпий-
ским играм в Пекине (почти 
на 6 млн. рублей) и улучшение 
материальнотехнической базы 
спортивных школ (в 2008 году 
– на 10 млн. рублей).

Кроме того, члены комитета 
настаивают на включении в обла-
стную адресную инвестиционную 
программу на 2008 год четырёх 
объектов. В их числе – реконструк-
ция спортивной базы в поселке 
Тенистый, укладка искусственного 
покрытия на стадионах «Чай-
ка» и «Динамо», а также ремонт  
СДЮСШОР №33. Всего на пере-
численные мероприятия потребу-
ется 138 млн. рублей.

О «сборных  
проблемах»

Мы уже писали о том, что 
остаточный принцип финанси-
рования спорта привёл к тому, 
что лучшие игроки воронежских 
команд покидали свои клубы 
ради нормальных зарплат за 
границами области. Каждое про-
шлогоднее заседание комитета 
начиналось с того, кто, сколько 
и когда недополучил.

Бюджетное финансирование 
шло по своим законам, а спорт-
сменам приходилось занимать 
деньги даже на самое необходи-
мое – на поездки на соревнова-
ния. Если бы так продолжалось 
и дальше, область рисковала 
потерять лучшие футбольные, 
баскетбольные, волейбольные 
и другие команды.

Поэтому по предложению 
комитета по делам молодежи и 
спорту в бюджете 2007 года фи-
нансирование профессиональ-
ных спортивных команд было 
разбито на кварталы. И ситуация 
в корне изменилась.

Безусловно, этот год был 
крайне тяжелым для командных 
видов спорта: в 2007  м впервые 
был введён принцип бюджетного 
софинансирования. Иными сло-

вами, каждая команда должна 
была найти спонсора, готового 
выделить столько же средств, 
сколько заложено на её расходы 
в областном бюджете.

Каждый из семи клубов в той 
или иной мере справился с этой 
задачей. Легче было тем, у кого 
и до введения софинансирова-
ния был постоянный спонсор, в 
частности, баскетбольному клубу 
«ВоронежСКИФ», волейбольно-
му клубу «СВСВоронеж».

Футбольному клубу «Динамо», 
пожалуй, повезло больше всех – его 
спонсор не только уложил подушку 
под поле с искусственным покрыти-
ем, но и планирует на нужды спорт-
сменов выделить в следующем году 
около 40 млн. рублей.

А вот гандбольному клубу 
«Энергия» удалось собрать чуть 
более одного миллиона спон-
сорских средств. После того, как 
некогда богатое предприятие 
«Энергия» фактически прекратило 
своё существование, одноимен-
ный клуб оказался один на один 
с трудностями. И это при том, что 
команда играет в суперлиге.

– Я не спорю с тем, что всем 
необходимо искать спонсора, 
– подтвердила президент клуба 
Раиса РАДИОНОВА. – Но за этот 
год мы обошли всех: и крупных 

переработчиков сельхозпродук-
ции, и мегамаркеты, и маленькие 
воронежские фирмы. Везде на-
ходилась своя причина отказать. 
Нам помогли только небогатые 
муниципальные организации. А 
ведь нам надо выезжать в другие 
города, тренироваться…

И.о. руководителя управления 
по физической культуре и спорту 
Александр ПАНЮКОВ в ответ 
на это замечание сообщил, что 
по постановлению губернатора, 
команды обязаны искать себе 
спонсора. Всё, чем область смо-
жет помочь гандболисткам, – это 
приобрести два общих для всех 
спортивных клубов автобуса. Тем 
самым удастся снизить расходы 
на командировки.

Несмотря на проблемы со 
спонсорами, руководители всех 
спортивных клубов в своих выступ-
лениях подчеркивали: бюджетное 
финансирование в этом году идёт 
по графику. Новая схема, предло-
женная депутатами и областной 
администрацией, заработала.

О молодёжной 
 политике

Не так давно в структуре ад-
министрации области появилось 
новое структурное подразделе-

ние  – управление молодежной 
политики. 

О необходимости его созда-
ния  ранее неоднократно заявлял 
зам. председателя комитета по 
делам молодёжи и спорту Игорь 
МАКАРОВ (фракция КПРФ). 

На заседании комитета была 
заслушана информация о пер-
вых шагах «молодёжного уп-
равления». Так, ещё в начале 
этого года возникали проблемы 
с финансированием программы 
«Молодежь 20072011 годы». 
На сегодня все вопросы сняты: 
средства поступают в соответ-
ствии с графиком.

В следующем году финанси-
рование «молодежной» статьи 
бюджета вырастет до 8,3 млн. 
рублей (в этом году на эти цели 
заложено 7,8 млн.). 

Кроме того, новое управление 
будет добиваться включения в 
областную адресную инвестици-
онную программу 20 млн. рублей 
для завершения ремонтных ра-
бот в Доме молодёжи.

В планах управления мо-
лодежной политики области 
– выплата премий талантливым 
молодым людям. На эти цели в 
областном бюджете на гряду-
щий год предусмотрен миллион 
рублей.

Чтобы не потерять поколение
Одной из главных тем на заседании комитета  
областной Думы по делам молодежи и спорту  
(председатель – Петр СЕМЁНОВ, фракция «Единая Рос-
сия») стало обсуждение бюджета текущего года  
и планов на грядущую трёхлетку.

Обуздать цены
Как мы уже сообщали, Совет областной Думы на своём 
заседании 30 октября с.г. рассмотрел и поддержал об-
ращение областного совета профсоюзов к Правитель-
ству РФ, органам исполнительной и законодательной 
власти области в связи с ростом цен на отдельные груп-
пы продовольственных товаров. По этому поводу Совет 
Думы принял обращение к губернатору В.Г. КУЛАКОВУ, 
в котором в частности, отмечается:

«Главная причина, на наш взгляд, – отсутствие на федеральном 
уровне действенных законодательных рычагов, направленных на 
сдерживание роста цен на основные виды продовольственных 
товаров, в частности, Федерального закона о продовольственной 
безопасности в Российской Федерации.

Мы одобряем и поддерживаем меры, которые Вы предприни-
маете для оказания помощи малообеспеченным слоям населения 
в связи с подорожанием продуктов первой необходимости. И 
считаем, что эти меры необходимо продолжить и предпринять, в 
частности, следующее:

– поручить управлениям Федеральной антимонопольной службы 
по Воронежской области, Главному контрольному управлению про-
вести совместно проверку предприятий, доминирующих на рынке 
производства и переработки продовольственных товаров; 

– предупредить собственников, владельцев и руководителей 
предприятий торговли об их социальной ответственности перед 
населением в случае необоснованного повышения цен на продукты 
питания;

– предложить предприятиям торговли всех форм собственности 
зафиксировать цены с минимальной торговой надбавкой на соци-
ально необходимый набор продуктов питания;

– поручить Главному управлению экономического развития 
области постоянно осуществлять мониторинг цен на продукты пита-
ния и в случае обнаружения фактов, свидетельствующих о сговоре 
предприятий торговли, незамедлительно обращаться в управление 
Федеральной антимонопольной службы по Воронежской области 
для принятия мер в порядке, установленном законодательством;

– в случае выявления необоснованного завышения цен пред-
приятиями торговли, арендующими помещения, находящиеся в 
государственной областной или муниципальной собственности, 
рассмотреть вопрос о расторжении договоров аренды; 

– регулярно доводить до сведения СМИ список предприятий 
торговли, необоснованно завышающих цены».

В Воронеже построят новое 
здание областного суда 
В воскресенье, 4 ноября, председатель областной 
Думы, руководитель фракции «Единая Россия»  Вла-
димир КЛЮЧНИКОВ принял участие в торжественной 
церемонии закладки первого камня нового здания 
Воронежского областного суда, которое будет постро-
ено в Первомайском сквере.

В мероприятии приняли участие митрополит Воронежский и 
Борисоглебский СЕРГИЙ, председатель областного суда Виталий 
БОГОМОЛОВ, прокурор области Николай ШИШКИН, председатель 
комитета областной Думы по строительному комплексу и комму-
нальному хозяйству Сергей ЛУКИН.

На месте будущей стройки был размещён гранитный камень с 
надписью: «Здесь будет возведено новое здание Воронежского 
областного суда. Этот первый символический камень заложен в 
его основание и освящен митрополитом Воронежским и Бори-
соглебским Сергием в год 140летия учреждения окружного суда 
Воронежской губернии – ныне Воронежского областного суда».

Стратегия развития  
региона определена
На заседании комитета областной Думы по бюдже-
ту, налогам, финансам и банковской деятельности 
(председатель – Александр ВЕРИКОВСКИЙ, фракция 
«Единая Россия») был рассмотрен законопроект «О 
программе экономического и социального развития 
Воронежской области на 20072011 годы».  

Общий объём финансирования программы составляет 294,9 
млрд. рублей, из них: средства федерального бюджета (на безвоз-
вратной основе) – 51,9 млрд. рублей (43%); областного бюджета 
– 30,6 млрд. рублей (10,4%); местных бюджетов – 3,1 млрд. (1,1%); 
кредиты коммерческих банков – 38,2 млрд. рублей (13%); соб-
ственные средства организацийучастников программы – 55,2 
млрд. рублей (18,7%); другие внебюджетные средства – 14,7 млрд. 
рублей (5%).

Реализация Программы будет проходить в два этапа. На первом 
этапе (20072008 годы) завершится реализация инвестиционных 
проектов, начатых в рамках предыдущей программы, и будут осу-
ществляться новые проекты, обеспеченные финансированием. 

На втором этапе (20092011 годы) планируется перейти к 
социальноэкономической политике, которая обеспечит полное 
достижение стратегических целей программы. В результате ожи-
дается рост валового регионального продукта (ВРП) в 2011 году 
по отношению к 2006 году на 34,2%, поступление дополнительных 
платежей в бюджеты всех уровней – 30 млрд. рублей. Будет создано 
25,7 тыс. новых рабочих мест, сохранено – 153,8 тыс., социальный 
эффект при этом составит 11,6 млрд. рублей.

На заседании комитета был рассмотрен также проект закона 
«О стратегии социальноэкономического развития Воронежской 
области на долгосрочную перспективу». Стратегия рассчитана на 
15 лет (до 2020 года). Она должна корректироваться по мере реа-
лизации с учетом изменения внешнего контекста развития России, 
центра её европейской части и Воронежской области.

103 миллиона – на лекарства
В 2008 году муниципальные районы Воронежской 
области получат 103 млн. рублей на обеспечение ле-
карствами больных, страдающих социально значимыми 
заболеваниями. Информация об этом прозвучала на 
заседании думского комитета по охране здоровья (пред-
седатель Владимир ЭКТОВ, фракция «Единая Россия»), 
которое прошло 2 ноября в Парламентском центре. 

В первую очередь на заседании комитета был рассмотрен 
общественно значимый проект закона Воронежской области «О 
наделении органов местного самоуправления муниципальных 
районов и городских округов Воронежской области отдельны-
ми государственными полномочиями Воронежской области по 
предоставлению мер социальной поддержки в лекарственном 
обеспечении, установленных законодательством Воронежской 
области гражданам, страдающим социально значимыми забо-
леваниями». 

Представлял проект на заседании комитета первый зам. руко-
водителя Главного управления здравоохранения области Михаил 
ИВАНОВ. Его мы и попросили рассказать, в чём общественная 
значимость этого проекта.

– Прежде всего уточню перечень социально значимых заболе-
ваний: это туберкулез, диабет, СПИД, психические заболевания, он-
кология, болезни, передающиеся половым путем, вирусный гепатит 
В и С, гипертония, – рассказал М.В. ИВАНОВ. – По действующему 
ныне положению такие больные обеспечиваются с областного уров-
ня.  Мы предлагаем наделить полномочиями по обеспечению этих 
больных муниципальные органы власти. В случае приятия закона 
средства из областного бюджета будут переданы в муниципальные 
районы. Речь идет о сумме в 103 млн. рублей. 

Члены думского комитета рекомендовали к рассмотрению в 
первом чтении на ближайшем заседании областной Думы проекта 
этого закона.

ГЛАВНАЯ  ТЕМА

СЕМЬ  ДНЕЙ

В  КОМИТЕТАХ  ОБЛАСТНОЙ  ДУМЫ



Какова значимость этой темы в сравне-
нии, скажем, с пенсионным обеспечением, 
недоступностью многих медицинских услуг, 
нехваткой рабочих мест и прочим? Разу-
меется, социальные проблемы требуют 
первоочередного решения. Но ведь не хле-
бом единым жив человек. Во все времена 
останутся актуальными слова Антуана де 
Сент Экзюпери: «Встал утром, умойся, убери 
планету». Всегда ли мы их помним? 

Недавно по одному из воронежских 
телеканалов показали кричащий сюжет. 
На северной окраине Лисок берёт начало 
небольшая речка Тормосовка. От истока 
до устья всегото семь километров. Но 
каковы эти семь километров! Все нача-
лось с того, что речку стали беззастенчиво 
эксплуатировать местные предприятия. И 
пошлопоехало. Теперь лискинская Тор-
мосовка «богата» не только стоками, но и 
нефтепродуктами. И такое варварское от-
ношение к речке провоцирует наплеватель-
ское отношение к ней местных жителей. И 
вот уже экологи бьют тревогу, уж онито, 
как никто, понимают: чем меньше воды в 
Тормосовке, тем меньше её в Дону.

В области сейчас насчитывается 229 так 
называемых малых рек, их общая длина не 
превышает 100 километров. А от скольких 
остались одни сухие русла да балки! В этом 
каждый может убедиться сам, путешествуя 
по области.

Согласно данным, представленным в 
«Докладе о государственном надзоре и 

контроле за использованием природных 
ресурсов и состоянием окружающей сре-
ды Воронежской области в 2006 году», 
загрязнённость «батюшки Дона» только 
нефтепродуктами превышает ПДК (пре-
дельно допустимые концентрации) на 
50 процентов. Есть в этом показателе и 
«вклад» лискинской Тормосовки. 

А теперь обратимся к другим данным 
из упомянутого доклада. Материалы 
химических анализов, обследований 
водотоков свидетельствуют: в малые 
реки с предприятий промышленности, 
жилищнокоммунального и сельского хо-
зяйства ежегодно сбрасывается 4,7 млн. 
кубометров  загрязнённых сточных вод.

В июле этого года исполнилось 25 лет 
движению за спасение малых рек в бас-
сейне Верхнего Дона. Девиз движения: 
«Малым рекам – большую жизнь». Между 
прочим, любопытная деталь. Началом 
всероссийскому движению обществен-
ности за спасение малых рек стал сход 
граждан на стыке Липецкой, Воронежской 
и Тамбовской областей в эртильском селе 
Большой Самовец. Дать этому движению 
новую жизнь – какая задача может быть 
благороднее? 

Первый зам. руководителя Главного 
финансового управления области Елена 
МУРОМЦЕВА сообщила собравшимся, что 
предложение Сергея ЖУКОВА будет учтено 
в рекомендациях по разработке соответ-
ствующих экологических программ.

Ни  одно  письмо в Думу  
не  останется  без  ответа

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ: Т.Г. МЕЩЕРЯКОВА (председатель),  М.А. АНДРЕЙЧУК, А.П.БАВЫКИН, А.Н.ГОРБУНОВ, 
В.В.КОЛОБОВ (зам.председателя  ответственный за выпуск), С.И. РУДАКОВ , И.В. ТРАНЬКОВА. 

Наш адрес: 394018, г.Воронеж, ул.Кирова, д.2, 
тел.: 554613, 555611, http:// vrnoblduma.ru

Над номером работали:  Алексей ПАВЛОВ, Александр КОРОБАНОВ,  

Анастасия ВЛАСЕНКО,  Инга ШУРОВА. Сергей КОЛЕСНИКОВ (фото). 

4 №170 (25007)  Четверг,  8 ноября  2007  года  www.сommuna.ru

География  
у прилавка

Ехал в больницу к сыну, при-
тормозил у обычного киоска (ул. 
9 Января, 87), чтобы пополнить 
больничную передачу, и …надол-
го застрял у витрины. Обратил 
внимание на географию постав-
ки продуктов. Сардельки – из 
Бреста, колбаса – из Минска, 
пельмени приехали из Челябин-
ска, рулет вырулил из Ростова, 
колбаса, опять же, пожаловала 
из Калининграда… 

А цены? Наверное, вся изю-
минка как раз в них! Колбаса 
с аппетитным названием «Зер-
нистая» – та самая, которая из 
Калининграда, стоит, к примеру, 
59 руб. 90 коп. (в соседнем ма-
газине тот же сорт колбасы, но 
местного изготовления, «идёт» 
по 137 руб. 50 коп.). Колбаса 
«Докторская» из столичного 
Останкино стоит 109 руб., а в 
киосках в центре города – её 
цена на 50 руб. выше. 

Цены для наших дорогих дней 
в киоске явно непривычны. 
Может, в качестве дело? Провел 
блицопрос возле витрины. Нет, 
к качеству продуктов претен-
зий со стороны покупателей 
не оказалось, да и продавец 
Валентина Кудрявцева, надо 
полагать, сама себе – не враг, 
она покупает продукты там, где 
торгует. И потом, «Останкино» 
– это фирма серьёзная. И сорт 
колбасы – высший. Да и с мин-
ской колбасой не забалуешь, 
батька в братской республике 
строго следит за качеством! 

Но на этом чудеса не завер-
шились: в витрине киоска висит 
объявление, из коего следует, 
что каждую среду ветеранам, 
пенсионерам полагается пяти-
процентная скидка, да и в эти 
дни, когда цены все выше и 
выше, на 9 Января стоимость 
сарделек и колбасы хоть немно-
го, но снижают.

Все эти чудеса, отчасти, объ-
яснил хозяин киоска Борис 
Родионов. Он владеет десятка-
ми подобных точек, вот и ищет, 
где выгоднее купить, быстрее 
продать и получить «навар» за 
счёт оборота. 

Впрочем, эти азы извест-
ны любому предпринимателю, 
вопрос в том, чтобы грамотно 
пользоваться азбукой, а не 
перескакивать c одной буквы 

на другую. То есть нужна сис-
тема, которая действовала бы 
«в автоматическом режиме» и 
не зависела бы от того, с какой 
ноги встал сегодня торговец, и 
какие заломил цены.

Азбука и аксиома 
Колбаса из Бреста, доставляе-

мая в центр России, – это, конеч-
но, экономический нонсенс. Но 
не надо забывать, что торговец 
– всего лишь посредник в звене: 
производитель – покупатель. 
Чтобы не гнать холодильники 
на колесах с Запада на Восток, 
чтобы не гадать потребителю, 
что именно покупать впрок, дабы 
не обмануться в цене, следует 
развивать выпуск местной про-
дукции. И это уже не азбука, а 
аксиома. 

И хотя аксиома не требует 
доказательств, депутаты обла-
стной Думы на минувшей неделе 
трижды возвращались к тому, 
чтобы облегчить условия жизни 
местным товаропроизводите-
лям. Этому было посвящено засе-
дание рабочей группы комитета 
по предпринимательству, ко-
торый озаботился разработкой 
документов по поддержке мес-
тного бизнеса в сфере реали-
зации продукции. Об этом шла 
речь на заседаниях комитета, а 
также консультативного совета 
по предпринимательству при 
областной Думе. Что решили? 
Пока всё в стадии разработки, в 
том числе – новый проект закона 
о развитии малого и среднего 
предпринимательства в Воро-
нежской области.

По мнению заместителя пред-
седателя областной Думы, од-
новременно возглавляющего 
комитет по предпринимательству, 
Сергея Жукова (фракция «Единая 
Россия»), главное для воронеж-
ских представителей малого и 
среднего бизнеса – это вписать-
ся в федеральный закон №94 о 
размещении заказов на поставки 
товаров, выполнение работ, ока-
зание услуг для государственных 
и муниципальных нужд.

Здесь «фишка» в том, что гос-
заказчиком выступает Главное 
финансовое управление, оно вы-
деляет деньги, а подрядчиком, то 
есть исполнителем работ, может 
быть кто угодно – бизнесмены из 
Липецка, Белгорода, Ростова, но 
чаще всего в этой роли выступа-
ют москвичи.

– Доходит порой до абсурда, 
– заметил на последнем засе-
дании общественного Совета 
по предпринимательству при 
областной Думе председатель 
регионального союза бизнес-
менов «ОПОРА» Сергей Наумов. 
– Для конкретной воинской части 
картошку поставляют за сотни 
километров, вместе с тем через 
дорогу находится тот, кто мог бы 
делать то же самое, но гораздо 
дешевле. Получается, на наши 
деньги мы развиваем чужой 
бизнес.

Слеза «делового»  
человека

Здесь уместно отметить, что и 
чиновники, и предприниматели 
для того, чтобы не «кормить» чу-
жаков, часто призывают не пус-
кать сторонних производителей и 
продавцов на свою территорию. 
Однако на общественном Совете 
по предпринимательству Сергей 
Жуков говорил о том, что следует 
активнее участвовать в конкур-
сах и различных торгах, где раз-
мещаются заказы на поставки 
товаров, а также контролировать 
ход торгов и качество реализуе-
мой продукции. «Это и есть одна 
из форм развития конкуренции», 
– подчеркнул С. Жуков.

Именно в законе №94, гово-
рили на общественном Совете, 
кроются большие возможности 
для развития малого и среднего 
бизнеса. Сумма областного зака-
за – почти 7 млрд. рублей. Следует 
«переварить» от 10 до 20% этой 
суммы. Если получится, то наш 
предприниматель сильно возму-
жает и научится кормить сам себя, 
а не чужаков. Естественно, за этим 
«столом» главное место должно 
занимать население. 

Серьезным помощником 
предпринимателям в 2008 году 
должна стать областная проку-
ратура. Она намерена провести 
полную проверку того, как ис-
полняется ФЗ №94 на терри-
тории Воронежской области. А 
поле деятельности здесь боль-
шое: лишь чуть более половины 
заказов сегодня распределяет-
ся на конкурсной основе, тогда 
как 41% заказов выполняет 
один-единственный поставщик. 
И число нарушений при разме-
щении заказов возрастает. Час-
то без конкурсов размещаются 
заказы в Воронеже, а также в 
Павловском, Каменском и еще 
нескольких районах области.

В первый раз  
в средний класс

Разумеется, сегодняшние 
проблемы малого и среднего 
бизнеса не сводятся лишь к тому, 
чтобы взять выгодный заказ, 
перепродать какойто товар или 
продукт… Бизнесмены и торга-
ши, как иногда презрительно 
называют предпринимателей в 
народе, – это наиболее актив-
ная и далеко не худшая часть 
населения. Из них формируется 
так называемый средний класс, 
который является опорой лю-
бого нормального государства. 
Официально считается, что в 
Воронежской области в малом 
и среднем бизнесе работают 
220 тысяч человек, их вклад в 
экономику – 26% в виде нало-
говых отчислений. Казалось бы, 
неплохие цифры.

Однако председатель Комите-
та областной Думы по межпар-
ламентским связям, регламенту 
и депутатской этике Виктор 
Меснянкин (фракция «Единая 

Россия») ситуацию оценивает 
довольно скептически. 

– Согласно данным российс-
ких экспертов, – говорит он,– с 
середины 90х годов малый биз-
нес находится в фазе нулевого 
роста. На тысячу жителей у нас в 
среднем приходится лишь шесть 
малых предприятий, тогда как в 
Европе – не менее 30.

Воронежские социологи 
вполне согласны с подобными 
выводами. Они говорят о том, 
что проблемы малого бизнеса 
сегодня носят хронический ха-
рактер. По их данным, основная 
часть школьников и студентов 
сегодня «не горит стремлением» 
идти в предприниматели. Если 
в прошлом году бизнесменом 
хотел стать каждый пятый из них, 
то сейчас – лишь один из группы 
или класса.  Эта позиция молодё-
жи является прямым следствием 
отношения государства к малому 
бизнесу.

…Правительство определило 
шесть социально важных про-
дуктов, на которые заморожены 
цены. В этот перечень поначалу 
входили сыр и сливочное масло, 
затем они из списка исчезли. Ви-
димо, вкушать сыр – это слишком 
жирно для наших пенсионеров. 
Вот и взлетела цена на простей-
ший из сортов сыра – колбас-
ный – до сотни рублей. Но даже 
в этих условиях у нас есть точки 
торговли, в которых снижают 
цены на продукты. Правда, 
не местного производства, а 
соседского. Вот взялись бы 
наши предприниматели, да и 
выжили «добрых» соседей с рын-
ка. Но не с помощью милиции и 
административной дубинки, а 
путём привлечения покупателей 
к своему прилавку.

К своему – не соседскому. 

Почему в Воронежской области, как и по всей России, 
вдруг резко взлетели цены на основные продукты 
питания? Почему во многих торговых точках воронеж-
ская продукция стоит намного дороже, чем такая же из 
соседних регионов? Почему всё меньше школьников 
и студентов изъявляют желание идти в предпринима-
тели? Об этом рассуждает Алексей ПАВЛОВ, лауреат 
премии Союза журналистов им. Ольминского.

Сыр – продукт 
ПОЛИТИЧЕСКИЙ 

– Николай Петрович, часто ли 
пишут в областную Думу?

– Если анализировать коррес-
понденцию за 9 месяцев этого 
года, то цифры таковы. К нам пос-
тупило более 700 писем из разных 
районов и городов области. Сразу 
отмечу: особенно много обращений 
поступает из тех районов, в которых 
депутатами являются руководители 
областной Думы. И это естественно. 
На начальство наши граждане всег-
да возлагают особые надежды. На 
имя председателя областной Думы 
В.И. Ключникова поступила третья 
часть всех обращений. Первому 
заместителю председателя направ-
лено 113 писем. 306 обращений 
рассмотрено в комитетах областной 
Думы, 46 – в депутатских фракцих. 

Поступают письма и из других 
регионов. Их, правда, не так 
много.

– Чем это вызвано?
– Разными причинами. Пишут 

в основном те, кто приезжал в 
область к родственникам или 
в командировку и столкнулся с 
какимилибо проблемами.

– Можете ли вы привести 
примеры того, как вмешатель-
ство областной Думы и депута-
тов помогло решить проблемы 
граждан?

– Ограничусь одним только 
примером. По обращениям жи-
тельниц Воронежа, ухаживающих 
за детьмиинвалидами, первый за-
меститель председателя областной 
Думы Т.Г. Мещерякова (фракция 
«Единая Россия») внесла в проект 
бюджета предложение о выделении 
таким людям дополнительных еже-
месячных выплат. И средства на эти 
цели были заложены в бюджет теку-
щего года. Тем самым заявительни-
цы косвенно помогли и остальным 
родителям детейинвалидов, како-
вых в области около двух тысяч.

– Наша область – большая. 
Какова география обращений и 
есть ли районы«рекордсмены»?

– Анализ показывает, что почти 
половина всех писем приходит из 
областного центра (334 письма, 
или 47,8%). 

Что же касается районов, то тут 
статистика такова. За 9 месяцев 
второе место после Воронежа за-
нял Новоусманский район. Оттуда 
пришло 63 обращения. Из Каширс-
кого района – 42, из Семилукского 
– 38, из Хохольского – 23.

– С какими проблемами чаще 
всего обращаются в областную 
Думу? Какова тенденция?

– Большой проблемой остаётся 
обеспечение законности и правопо-
рядка. Авторы писем сетуют на то, 
что их обращения в милицию, дру-
гие правоохранительные органы не 
всегда находят разрешение. Часто 
мы получаем жалобы о плохой рабо-
те судов. В частности, люди пишут о 
том, что им долго приходится ждать 
выдачи решений.

Иногда поражаешься мелоч-
ности проблем самих по себе, 
хотя для людейто они значимы. 
Например, пришло письмо, в ко-
тором пожилая женщина жалуется 
на то, что сосед ставит вплотную 
к её частному дому грузовик. 
Она просит повлиять на соседа, 
но никто из местных властей не 
реагирует. И человек вынужден 
обращаться в областную Думу. Ну 
не компетенция это областного 
парламента!  Тем не менее и этот 
вопрос решился с участием депу-
тата А.И. Пономарёва.

Письма из Воронежа посвя-
щены в основном проблемам 
эксплуатации и ремонта жилья. 
Увеличилось количество писем из 
сельских районов по вопросам га-

зификации. В них речь идёт о внут-
ренних газовых сетях, о разводке 
по всему населенному пункту.

Продолжает оставаться серьез-
ным вопрос об улучшении жилищ-
ных условий. Много писем от жиль-
цов общежитий. Эта проблема уже 
стала притчей во языцех.

Не могу не отметить одну тен-
денцию. У авторов многих писем 
появилась тяга к законотворчес-
тву. 48 корреспондентов внесли 
предложения по изменению и до-
полнению действующих законов не 
только Воронежской области, но и 
Российской Федерации. Отдельные 
из них были приняты во внимание 
и учтены депутатами в ходе законо-
творческой деятельности.

В частности, много писем прихо-
дило от людей, которые претендовали 
на звание ветерана труда. Они пред-
лагали расширить круг лиц, которым 
это звание может быть присвоено. 
Так вот, могу сказать, что депутаты 
приняли решение на одном из бли-
жайших заседаний областной Думы 
вернуться к этому вопросу.

– Каков порядок работы с 
письмами и всегда ли действует 
правило, по которому на письмо 
следует ответ, не важно, положи-
тельный или отрицательный?

– Работники сектора внима-
тельно вникают в содержание 
каждого письма. Если оно понятно, 
подписано и имеет обратный ад-
рес, то обращение регистрируется. 
Заводится специальная регистра-
ционная карточка, информация о 
письме заносится в компьютерную 
базу данных. На это по нормативу 
дано три дня. Письмо после регис-
трации передается адресатам и 
рассматривается. Если же оно не 
подлежит рассмотрению в област-
ном парламенте, то направляется 
в соответствующие хозяйственные 
или административные структуры. 
Адресат об этом в обязательном 
порядке уведомляется. И тут важно 
подчеркнуть, что подавляющее 
большинство поступивших за де-
вять месяцев писем рассмотрены в 
сроки, предусмотренные законода-
тельством, то есть до 30 дней.

– В связи со сказанным очень 
важно обозначить пределы ком-
петенции областной Думы, чтобы 
люди знали, по каким вопросам 
сюда следует обращаться.

– Областная Дума занимается 
законотворческой деятельностью. 
Частные вопросы могут решить де-
путаты на местах. В соответствии 
с законом о статусе депутата они 
могут направить запрос в то или 
иное ведомство.

– Иными словами, если во 
дворе какоголибо многоэтаж-
ного дома вовремя не убирается 
мусор – не следует писать в об-
ластную Думу. Надо обращаться 
напрямую в райДЭЗ.

– Совершенно верно. Для того 
чтобы наболевший вопрос ре-
шился более оперативно, следует 
адресовать его туда, где он реша-
ется. Именно изза неточности 
адресата определенное количес-
тво писем, получаемых областной 
Думой, мы вынуждены пересылать 
в соответствующие компетентные 
органы.

Вместе с тем, если частный 
вопрос имеет общественное зву-

чание, то он нередко становится 
предметом обсуждения в комите-
тах областной Думы.

– Много ли в текущем году по-
лучено повторных обращений?

– Основная масса писем – пер-
вичные. Что же касается пов-
торных, то их около сорока. В 
них, как правило, описываются 
длительные мытарства в поисках 
решения жилищнокоммунальных 
проблем. 

– Понятно, что письмо пись-
му рознь, и часто тот или иной 
гражданин берет в руки перо 
просто от привычки жаловать-
ся. Много ли в почте областной 
Думы подобного рода коррес-
понденции?

– К счастью, нет. Расскажу об 
истории лишь одной жалобы. Она 
длится уже тринадцать лет.

– И в чем же её суть?
– Работника одного из предпри-

ятий профсоюз исключил из своих 
рядов. Причем, что очень важно 
в данном случае, по личной про-
сьбе этого работника. Он написал 
заявление в «первичку» с отказом 
платить взносы. Но это ведь устав-
ная обязанность члена профсоюза! 
После увольнения этот гражданин 
пишет во все инстанции жалобы, 
требует восстановления, как он счи-
тает, его ущемлённых профсоюзных 
прав. Этим делом занимался ЦК 
профсоюза, суды. Областная Дума 
трижды давала ответы, этот граж-
данин был на приеме у своего депу-
тата. И, несмотря на правомерность 
принятого профкомом решения и 
неоднократные разъяснения, он 
продолжает писать. 

Федеральный закон «О по-
рядке рассмотрения обращений 
граждан Российской Федерации» 
дает право ответить гражданину, 
что областная Дума прекращает 
с ним переписку, признав, что его 
обращения являются безоснова-
тельными. Этим правом нам при-
шлось воспользоваться с начала 
года четырежды.

Областная Дума – это та 
ветвь власти, которая 
напрямую представля-
ет интересы народа. О 
том, какие проблемы 
ставят воронежцы в 
письмах, адресованных 
депутатам, мы попроси-
ли рассказать главного 
советника сектора по 
работе с обращениями 
граждан Николая  
МАСЛИНА.

Спасти малые реки

На очередном заседании комитета об-
ластной Думы по предпринимательству 
(председатель – Сергей ЖУКОВ, фракция 
«Единая Россия») депутаты рассмотрели 
ряд законодательных инициатив, ко-
торые так или иначе затронут жителей 
Воронежской области.

«Однорукие» – вне закона
Как выяснилось в ходе заседания, проблема 

игорных заведений волнует не только воронежских 
законодателей, но и их коллег из других регионов 
России.

На четыре игорных зоны, определенных Феде-
ральным законом, неожиданно свалилось «счас-
тье» – именно они станут Меккой для игроманов 
со всей России. Казалось бы, денег в виде налогов 
такие «зоны» будут приносить массу. Что ещё нужно 
региону?

Но Калининградская область официально 
попросила исключить её из числа игорных зон 
(такой законопроект поступил в Воронежскую 
областную Думу). Калининградцы объясняют свой 
выбор просто: область занимает небольшую тер-
риторию, заселена плотно, и потому расположить 
игорную зону вдалеке от населенных пунктов здесь 
невозможно. 

Странно получается. Воронеж вроде бы тоже 
небольшой (по сравнению с Калининградской 
областью) и плотно заселённый город, однако 
никто, похоже, не собирается выносить игорные 
заведения в изолированные и труднодоступные 
места. Несмотря на все попытки губернатора и 
депутатов регионального парламента перевести 
деятельность казино и «ромашек» в законное русло, 
«однорукие бандиты» остаются на своих местах.

Для того чтобы переломить ситуацию, некото-
рые регионы направили обращения в Госдуму и 

Совет Федерации с просьбой ускорить принятие 
нормативных актов, регламентирующих процедуру 
прекращения деятельности игорных заведений.

Напомним, именно эта процедура и стала 
камнем преткновения для воронежских борцов с 
«однорукими бандитами»: в законе нет чётких ука-
заний, кто, как и куда должен вывозить самовольно 
установленные автоматы. Владельцы «ромашек» 
подавали в суд за незаконный снос и возвращали 
автоматы на свои места.

Впрочем, ситуация скоро должна измениться 
в лучшую сторону. Как известно, в соответствии с 
Федеральным законом, с 1 января 2008 года «од-
норукие бандиты» будут объявлены вне закона. 

По сто граммов?
В областную Думу поступил проект федераль-

ного закона, предлагающий повысить возраст, с 
которого разрешается продажа алкоголя и табака. 
Сейчас пиво и сигареты разрешено продавать 
лицам, достигшим восемнадцати лет. То, что мно-
гие продавцы не обращают внимания на возраст 
покупателей, – отдельная тема для разговора.

Если же закон будет принят в предложенной 
редакции, то возрастная планка для покупателей 
алкоголя и табачных изделий будет поднята до 21 
года. Воронежские законодатели коллег поддер-
жали.

Кроме того, федеральные законодатели предло-
жили ужесточить наказание за продажу алкоголя 
несовершеннолетним. Штрафы, предложенные 
в новом законопроекте, впечатляют: наказание 
в миллион рублей за бутылку пива, проданную 
подростку, должно заставить владельцев фирм, 
как минимум, задуматься. Лично же с продавца 
законодатели предложили взимать штраф в раз-
мере 4050 тыс. рублей. 

Члены комитета по предпринимательству област-
ной Думы предложенную инициативу одобрили.

Что наша жизнь? Игра…

На встрече с депутатами областной 
Думы, состоявшейся 31 октября, руко-
водитель Главного управления образо-
вания области Яков ЛЬВОВИЧ заявил 
о том, что в ближайшее время диспро-
порция в новой системе оплаты труда 
педагогов будет устранена.

На состоявшемся 31 октября совместном за-
седании профильных комитетов, посвящённом 
рассмотрению поправок и замечаний к проекту 
бюджета на три ближайших года, председатель Ко-
митета по межпарламентским связям, регламенту 
и депутатской этике Виктор МЕСНЯНКИН (фракция 
«Единая Россия») задал вопрос:

– Педагоги области выражают обеспокоен-
ность: у учителей начальных классов зарплата 
выросла, а у преподавателейпредметников упала. 
Правда ли это и почему так получилось?

Вот что ответил Яков ЛЬВОВИЧ: 

– В разных школах произошло поразному, 
поскольку администрация каждой принимает своё 
положение об оплате труда. 

Наше управление подготовило и разослало на 
места рекомендации. В тех школах, где сумели 
подойти к введению коэффициентов ответственно, 
проблемы не возникли. Но так случилось не везде. 
В тех сельских учебных заведениях, где мало уча-
щихся и классы объединены, учителя начальных 
классов стали получать до 20 тысяч рублей. А 
предметники имеют 810 тысяч рублей. Сгладить 
разницу можно только за счёт усовершенствования 
внутришкольного положения.

На сегодняшний день управление проводит 
второй цикл учёбы, наши специалисты объяс-
няют, как следует пользоваться положением 
наиболее эффективно. И в школах тех районов, 
где мне удалось побывать и показать, как можно 
и нужно использовать имеющиеся возможности 
для стимулирования труда педагогов, положение 
нормализовалось.

Педагогам тоже предстоит учиться

Депутатыаграрии предлагают сократить 
срок принудительного изъятия неисполь-
зуемых сельхозземель до одного года. 
Это одна из самых значимых законода-
тельных инициатив, рассмотренных на 
очередном заседании комитета по аг-
рарной политике и земельным вопросам 
(председатель – Николай ГАПОНЕНКО, 
фракция «Единая Россия»).

Инициаторами изменений в Земельный ко-
декс РФ и Закон «Об обороте земель сельскохо-
зяйственного назначения» стали ленинградские 
парламентарии. Суть изменений сводится к тому, 
чтобы сократить срок принудительного изъятия 
неиспользуемых земель у собственника. Сейчас 
владелец может «забыть» о работах на земле на 

три года. Ленинградские депутаты предложили 
сократить этот срок до двух лет.

– Я думаю, что это очень нужные аграриям 
поправки, – подчеркнул заместитель председате-
ля комитета по аграрной политике и земельным 
вопросам Николай АВЕРИН. – За три года земля 
успевает настолько зарасти сорняком, что потом 
ее приходится практически вновь возвращать в 
оборот. 

Николай Яковлевич предложил сократить срок 
неиспользования земли по назначению до года, 
и коллеги по комитету его поддержали. В ближай-
шее время областной Думой будет подготовлена 
законодательная инициатива в Государственную 
Думу с предложением уменьшить время, в тече-
ние которого земля может не использоваться по 
назначению, до года.

Чтобы земля не зарастала сорняками

ПРЕМЬЕРА  РУБРИКИ.  НА  ВЗГЛЯД  ПУБЛИЦИСТА

ОБРАТНАЯ  СВЯЗЬ

ПРОБЛЕМА
31 октября в Парламентском центре состоялось совместное заседание 
профильных комитетов, в том числе комитета по экологии и природо-
пользованию. Было озвучено предложение вицеспикера областного 
парламента Сергея ЖУКОВА  (фракция «Единая Россия») увеличить бюд-
жетные расходы на сохранение малых рек.

ФАКТЫ  И  КОММЕНТАРИИ
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На проходившем в Голлан-
дии  чемпионате и первен-
стве Европы по спортивной 
акробатике  очень ярко 
проявили себя воронежские 
спортсмены из СДЮСШОР 
№2. Четверка юниоров и 
тройка девушек выиграли 
медали самой высокой про-
бы, еще одной четверке юно-
шей досталось серебро.

Соревнование было весьма 
представительным. В срав-
нительно небольшой городок 
Хертогенбош съехались более 
400 участников из двадцати 
двух стран Европы (от России 
было с полсотни акробатов). 
Сначала выступала молодежь 
(первенство), затем взрослые 
мастера (чемпионат). Причем 
все световое время дня с 22 
по 28 октября специализиро-
ванный Дворец спорта звенел, 
гудел, громыхал эстрадной 
музыкой. На предварительных 
смотринах за спортсменами на-
блюдала аудитория в пределах 
тысячи зрителей. Когда пошли 
финалы, в зале присутствовало 
до трех тысяч любопытству-
ющих. В общем, европейский 
люд переживает определенный 
бум в том виде  спорта, кото-
рый  пока не считается олим-
пийским. Ну а теперь – слово 
Заслуженному тренеру России 
Александру ВОЛОКИТИНУ, 
который как раз и воспитал 
наши четверки.

- Сначала, с  вашего позво-
ления, я перечислю этих ребят: 
юниоры – Виталий Алексеев, 
Дмитрий Парфенов, Дмитрий 
Левкович и Николай Никитин. 
Мастера спорта международ-
ного класса, уже довольно 
опытные спортсмены, участ-
ники многих международных 
турниров, бронзовые призе-
ры последнего чемпионата 
России по взрослым. У них 
относительно спокойно шел 
соревновательный  процесс в 
Голландии. С первого своего 
выхода на ковер они стали ли-

ЗНАЙ НАШИХ!

Европу покорили

дерами и впоследствии никого 
к себе и близко не подпустили, 
хотя не скажу, что те же укра-
инцы и болгары, соответствен-
но, серебряные и бронзовые 
призеры первенства Европы 
были слабыми. Нет, просто 
наши ребята выглядели силь-
нейшими среди сильнейших.

Если у «золотой» четверки 
было всего четыре соперника, 
то у «серебряной», юношеской 
- семь.  При этом три страны 
– Англия, Польша и Россия 
выставили по два состава. То 
есть, пришлось своим бороть-
ся со своими. Это труднее и 
ответственнее, скажу я вам. В 
финал стремились воронеж-
ская четверка и краснодар-

ская, наша оказалась в итоге 
счастливее, однако, лидируя 
до последнего, совершила тех-
ническую ошибку, открывшую 
дорогу наверх англичанам. 
Имена  ребят: Борис Невзо-
ров, Родион Прилепин, Артем 
Дегтерёв и Руслан Махмудов. 
Первые трое – мастера спорта, 
последний, он у нас считает-
ся верхним, это звание тоже 
заслужил, но по возрасту ему 
его носить пока не положено. 
Маленький потому что.

Еще круче проходила борь-
ба у девчонок. Мало того, что 
двойные составы выстави-
ли многие страны, так еще 
и общее количество троек 
было - 21. Но Надя Зеленкова, 

Виктория Щербатых и Юлия 
Есина выглядели безупречно. 
Их тренирует Елена Бузовки-
на, дочь Людмилы Ивановны 
Бузовкиной, которая в свое 
время в женской паре выиг-
рала чемпионат мира. Вторая 
ее дочь, Олеся – хореограф. 
Впрочем, они все – и тренеры, 
и хореографы. Увлеченные, 
преданные своему делу люди. 
И, кстати, хореографию стави-
ли не только девочкам, но и ре-
бятам. Такая от них энергетика 
идет, такая поддержка – вы бы 
подчеркнули в своей газете.

- Александр Валентинович, 
вот вы сказали: Европа «забо-
лела» акробатикой. Вид – не 
олимпийский, денег в нем та-

ких не крутится, как в той же 
спортивной гимнастике, ан нет 
– потянуло прагматичный народ 
в залы?..

- Я не знаю, чем вызван этот 
бум. И правда, в Голландию 
приехали не только участники 
соревнований (многие с роди-
телями и родственниками), но 
и просто любопытствующие 
из ближайших стран. И не 
только ближайших. Мне по-
казалось, что среди зрителей 
я видел и арабов, и африкан-
цев, и азиатов. Может быть, 
мощная рекламная кампания 
прошла накануне чемпионата 
и первенства. Хотя, катаясь по 
этому самому Хертогенбошу, 
я особо и не видел рекламы 

– только на самом Дворце 
спорта и были развешаны 
плакаты. В общем, не отвечу 
на ваш вопрос, как бы вам 
хотелось.

- Вашим четверкам – и по-
бедителям, и серебряным при-
зерам – что дает успешное 
выступление в Голландии?

- И моим четверкам, и трой-
ке девочек, в первую очередь, 
приятно получить высокие 
награды. Ну и опыт приоб-
рели, теперь будут биться за 
право выступать за взрослую 
сборную России. В общем, 
перед ребятами открывается 
широкая перспектива в боль-
шом спорте.

Юрий КОДЕНЦЕВ.

Вся, так сказать, Волокитинская рать. Слева – «золотая» четверка, справа – «серебряная».
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Дело Смирновых – памят-
ная веха в профессиональной 
деятельности сыщика Андрея 
Потапова. Помнится она ему и  
по жестокости этого преступ-
ления, и по низости падения 
людей, его совершивших. Ведь 
семьи, о которых пойдёт речь, 
считались приятельскими, 
дружили, ходили друг к дру-
гу в гости, вместе отмечали 
праздники.

Хитёр и коварен завист-
ливый человек, решивший 
за счёт другого поправить 
своё материальное положе-
ние, способен даже пойти на 
убийство.

… Итак, жили – были в Це-
линограде две русские семьи: 
Смирновы и Волковы. Олег 
Смирнов работал проводником 
на поезде Целиноград - Моск-
ва, жена его, Вера, воспитывала 
маленькую дочку Иришку, си-
дела дома (они снимали жильё). 
Смирновы были экономными, 
бережливыми людьми, копили 
деньги на квартиру, мечтали 
о будущей хорошей жизни. 
Волковы жили в общежитии, в 
одной тесной комнате, терпели 
неудобства.

В те дни, о которых идёт 
рассказ, Олег Смирнов был в 
поездке. Разумеется, Волковы 
дожидались этого момента 
– главы семейства Смирновых 
не будет дома целую неделю.

Под благовидным предло-
гом (зашли проведать друзей) 
Волковы явились к Вере, за-
вели немудрёный разговор 
– о погоде, о ценах, о хворях 
детей (у Волковых тоже была 
маленькая дочка).

Ещё раз убедились, что Олег 
появится дома нескоро.

Не просматривались и со-
седи – разгар рабочего дня, 
никого в  домах поблизости  и 
на улице не было.

Волковы действовали ре-
шительно, продуманно.

Геннадий сразу же присту-
пил к допросу:

– Вера, где деньги?
– Какие деньги? – не по-

няла та.

– Которые вы на квартиру 
собираете?

 – А тебе что?
– Не понимаешь, да? Давай 

сюда!
– А, вот  вы зачем пожа-

ловали!.. Я… я не знаю… они 
у Олега.  – Вера решила по-
тянуть время: может быть, 
кто–то из соседей появится 
на улице, тогда она закричит, 
попросит помощи…

– Врёшь! Деньги у вас дома. 
Ты сама говорила, – наседал 
Геннадий, угрожая ножом. 
– Тамара, давай!

Тамара – миловидная моло-
дая женщина – терзала дочку 
Веры, двухлетнюю Иришку.

– Лучше признайся, Верка! 
– тоном, не обещавшим ниче-
го хорошего, произнесла она. 
– Задушу, ведь, пацанку!

– Нет денег дома! Нет! – 
кричала Вера. – Мы их в банк 
отнесли!

– Фуфло гонишь… На той 
неделе, когда чай мы тут пили, 
хвасталась, что дома деньги! 
Где? Говори! – Геннадий бил 
Веру наотмашь, жестоко, без-
жалостно.

– Да я… просто так гово-
рила… Кто же такие большие 
деньги дома держит?!

– Души! – окончательно 
распалился Геннадий, давая 
знак Тамаре, а та уже и сама 
приладила пояс от Вериного 
халата к батарее парового 
отопления, накинула петлю на 
шею двухгодовалой крохе. Де-
вочка забилась в предсмертной 
агонии, захрипела… Скоро всё 
было кончено.

– Кончай Верку! Что те-
перь?! – Тамара металась по 
комнатам, распахивала дверцы 
шкафов на кухне, в прихожей, 
в спальне. – Сами найдём.

– Нет, она мне скажет! Ска-
жет! – Геннадий, обезумев, 
бил Веру ножом в грудь. –  Я 
хочу, чтобы она мне сказала, 
где деньги!..

Добивал он несчастную 
женщину припасённым зара-
нее толстым железным пру-
том, который предварительно 

завернул в газету, да так с ним 
и пришёл « в гости».

Деньги были найдены – в 
бельевом шкафу, в укромном, 
конечно, уголке, – куда ещё 
может прятать деньги жен-
щина?!

Волковы закрыли  дверь на 
замок  и ушли. 

Неделю никто сюда не дол-
жен прийти. Значит, никто ни-
чего не расскажет милиции.

И мёртвые не говорят.
Но Вера – не умерла!
Очнувшись, собрав остатки 

сил, бедная, окровавленная 
женщина выползла в кори-
дор, сумела открыть дверь, 
снова впала в  беспамятство, 
каким–то чудом оказалась 
на улице, зажимая рану на 
горле – мерзавец этот, Генка, 
полоснул её по шее, резал 
наверняка.

Бесчувственную, еле живую  
Веру и обнаружила вернувша-
яся из магазина соседка.

*   *   *
В реанимации врач ни-

как не хотел допускать опера 
Потапова к тяжелораненой 
женщине.

– Она при смерти. Умирает! 
Вы это понимаете, товарищ ка-
питан? Я не имею права… Как 
вы с ней будете разговаривать, 
если у неё черепно-мозговая 
травма, горло порезано, она 
не может говорить!.. И вообще, 
она без сознания!

Вера, однако, была в со-
знании, слышала их разговор. 
Подала знак врачу – мол, по-
дойдите, прошу вас.

Он наклонился над опера-
ционным столом:

– Вы нас слышите, так?
Она прикрыла глаза: «Да, 

слышу».
– Вы сможете ответить на 

несколько вопросов мили-
ции? Несколько! Речь идёт о 
вашей жизни, дорога каждая 
минута!

И снова прикрытые глаза: 
«Да».

– Ну, не знаю… – врач-хи-
рург  развёл руками, растерян-
но глянул на стоявшую у стола 
бригаду своих помощников. Те 
молча смотрели на него – он 
здесь главный, ему решать.

– Хорошо. Две минуты, 
– Хирург властным жестом 
разрешил Потапову, стоявше-
му в дверях, подойти. – Как 
это вы будете с ней разговари-
вать… не знаю.

Потапов знал что спраши-
вать. И понимал, что больше 
двух минут ему  на беседу не 
дадут.

– Вера, вы открыли дверь… 
Это был ваш знакомый?

Прикрытые глаза : «Да».
– Он был один?
Женщина покачала голо-

вой: «Нет».
– Их было двое?

– «Да».
– Имя… Хотя бы одного, 

можете назвать?
У женщины на глазах – слё-

зы: нет, не могу! Горло … – она 
показала рукой на бинты.

– Хорошо, давайте так: 
я буду спрашивать, а вы вот 
здесь, поверх простыни, паль-
цем чертите буквы, хорошо? 
Мне нужна фамилия… хотя 
бы одна!

Вера снова прикрыла гла-
за: «Да, понимаю…» Ей было 
ужасно больно, все это ви-
дели, но и понимали её как 
мать – на глазах этой жен-
щины убили кроху-дочку, и 
теперь мать, на грани жизни 
и смерти, стремилась чем-то 
помочь милиции, молодому 
настойчивому  человеку, ко-
торый сможет найти извергов, 
Геннадия и Тамару Волковых, 
надо только назвать их фами-
лию …

Ах, если бы она могла го-
ворить!

На какой-то миг Вера как 
бы удалилась, перестала ре-
агировать на настойчивые 
вопросы Потапова, врач снова 
решительно шагнул к столу, 
но женщина открыла глаза.

–  Вера, пожалуйста! Фа-
милию! Вы же их видели, 
знаете!

Тонкий женский палец с 
усилием чертил на простыне 
непонятное. Палец дрожал, 
букву было сложно понять 
– её рисунок был схож и с 
буквой «З», и с «В», и с циф-
рой «8».

Потапов рискнул:
– Это «В»?
Прикрытые глаза: «Да».
– Дальше! Рисуйте дальше, 

Вера!
Она обвела кружок…
– «О»?
– «Да».
Вера закрыла глаза, ус-

тала.
Хирург тронул Потапова 

за плечо. 
– Капитан, время вышло. 

Она умрёт здесь у меня на 
столе! Вы что?!

– Минуту! Ещё одну мину-
ту! Она назвала уже две буквы. 
Прошу! 

Отдохнув, Вера снова пове-
ла пальцем. И эта, очередная 
и такая важная буква, никак 
у неё не получалась отчёт-
ливо – то ли «Г», то ли «Л». 
Похожие, ведь, крючки-за-
гогулины!.. Но три буквы уже 
есть : «ВОЛ…» или «ВОГ…» И 
четвёртая отчётливо – «К»!

Потапов заторопился.
–  Волгов?.. Волков?
Мокрые ресницы женщи-

ны обессилено упали : «Да».
Ладно, с одной буквой 

можно разобраться и потом. 
Осталось секунд тридцать, 
отпущенных врачом. Но вся 
бригада медиков смотрела уже 

на Потапова с недоумением 
– что за садист этот сыщик?! 
Женщина на смертном одре, 
а он… «В»? «Г»?

–  Вера, прошу! Убийц 
вашей дочери нужно най-
ти! – Потапов нервничал не 
меньше врачей, хорошо пони-
мал, что должен уже уступить 
место у стола  хирургу, но он 
выполнял свою работу, он 
обязан был найти преступни-
ков и желательно сегодня, по 
горячим следам.

Видно было, с каким тру-
дом давался женщине этот 
«разговор». Но она также по-
нимала важность её ответов и 
старалась из последних сил.

Тонкий палец чертил  на 
простыне:

– «ОБ…»   «ЩЕ…»
Всё! Сил больше не было. 
– Он живёт в общежитии? 

– подхватил неоконченное 
слово Потапов, но Вера Смир-
нова больше не слышала его, 
снова впала в беспамятство, 
и хирург в этот раз просто 
выставил сыщика за дверь 
операционной.

А по ту сторону двери По-
тапова ждали его коллеги 
– Валерий Полюшкин и Ма-
рат Бектаев. В их лицах – само 
нетерпение и надежда. Друж-
но выдохнули:

– Ну что?!
– Волгов или Волков. Воз-

можно, живёт в каком-то 
общежитии, – только и мог 
сказать Потапов.

– Андрюха, ты молодец! 
– не удержался от похвалы 
Полюшкин.

Но радоваться было рано. 
Общежитий в городе много, 
в каком из них искать то ли 
«Волгова», то ли «Волкова»? 
Да и это ли слово хотела «ска-
зать» Вера? Ведь сочетание 
букв «об» и «ще» ещё ни о чём 
конкретно не говорило! Мог-
ло быть и «общежитие», да, но 
из этих четырёх букв можно 
строить любые вариации…

 И всё же это была ни-
точка. Главное, что фамилия 
преступника  названа умира-
ющей женщиной правильно, 
а уж они, опера, побегают по 
городу, поищут! Общежитие 
– версия, конечно, но теперь 
её нужно  проверить.

– Начнём с улицы Циол-
ковского, – предложил Бекта-
ев. – Она тут рядышком.

Так они и поступили.
В общежитии, которое 

сыщики посетили первым, 
ни Волковы, ни Волговы не 
проживали.

А в следующем – им повез-
ло: да, некий Геннадий Волков 
значился, и гражданская жена 
у него вроде есть, с ребёнком… 
Кажется, зовут женщину Та-
марой. Очень хорошие люди 
– спокойные, приветливые, 
всегда здороваются …

Комендант общежития 
– пожилая разговорчивая 
женщина – всё старалась 
понять: чего от неё хотят эти 
трое из милиции?

– В общем так, Галина 
Николаевна, знать вам много 
не положено, – сухо сказал 
Потапов. – Это оперативная 
тайна. Интересуемся мы этим 
человеком, вот и всё. Давайте 
так поступим: во-первых,  
мы возьмём с вас подписку 
о неразглашении…Садитесь, 
пишите… Вот. Теперь открой-
те нам комнату Волковых, мы 
там посидим.

– Да как же это – без хо-
зяев?! – изумилась женщина. 
– А если что пропадёт? Тогда 
что? 

 - Не пропадёт, не беспо-
койтесь. Открывайте комнату. 
И никому – даже намёка, 
понятно? Иначе под суд пой-
дёте.

Испуганная женщина даже 
руками замахала – да боже 
упаси, кому-то говорить! Си-
дите.

Оперативники и сидели 
– двое в комнате, один про-
гуливался на улице.

Ждать пришлось долго. 
Волков не приходил. Да и тот 
ли это человек, которого они 
ищут?

Наконец Геннадий заявил-
ся.

Вошёл в комнату, открыв 
своим ключом дверь. Вдруг 
насторожился, словно зверь, 
почуявший опасность. Рва-
нулся было назад, к двери, но 
там уже стоял Марат Бектаев, 
а еще двое вдруг вынырнули 
из полумрака комнаты, зало-
мили  Волкову  руки. 

Против троих, да ещё во-
оружённых пистолетами, не 
попрёшь.

–Больно! – охнул Волков. 
– Сильно затянул наручники, 
ослабь!

– Ничего, потерпишь… 
Вере Смирновой, которую ты 
резал, больней было… Тамара, 
твоя … где?

– Придёт… скоро. Ослабь, 
говорю! Больно же!

– Марат, отпусти малость, 
– сказал Потапов. – Никуда 
он теперь не денется. Подож-
дём Тамару …

Волкова они допрашивали 
«тёпленького». Это самый 
результативный для сыщиков 
момент – спрашивать пре-
ступника о его подлых делах 
в первые же минуты после 
задержания.

Геннадий во всём признал-
ся. Даже сказал, где Тамара 
спрятала деньги, и что сегодня 
ночью они собирались с ней 
уехать из города…

А Вера Смирнова не умер-
ла, её спасли. 

Валерий  БАРАБАШОВ.

Дело Смирновых
ЛЮДИ ВОРОНЕЖСКОЙ МИЛИЦИИ

Биография Андрея Викторовича Потапова, начальника 
криминальной милиции ЛОВД в аэропорту «Воронеж», 
– самая обычная для русского человека, волей судьбы ро-
дившегося в Казахстане. Родителей, как известно, не выби-
рают, а вот профессию Потапов выбрал вполне осознанно. 
Вернувшись из армии, стал курсантом Алма – Атинской 
специальной средней школы МВД СССР, получил потом 
высшее юридическое образование. Работал в милиции.
Несколько лет назад А.В. Потапов  вынужден был уехать 
из Казахстана: Советского Союза не стало, в Казахстане 
менялся политический климат, кадровый ветер ломал  
многие судьбы  русских людей, в том числе и сотрудников 
милиции.
В аэропорту «Воронеж» Потапов с 2005 года. Сначала был 
начальником штаба ЛОВД, а ныне – начальник крими-
нальной милиции.
Занимательных историй, связанных со службой в уго-
ловном розыске, Андрей Викторович рассказал немало. 
Вспомнил одну из них – как раскрывалось убийство семьи  
Смирновых …

«КОММУНА»  
ВАШ КОНСУЛЬТАНТ

Раздел  ведет  Лариса  КАСЮКОВА. Тел. 551474

СУД ДА ДЕЛО

Консультирует Мария ИШКОВА, сотрудник  
адвокатской конторы Геннадия Маклакова  
(г. Воронеж, ул. Пушкинская, 22/17, те. 77-71-60). 

Сокращают штат
Какой, согласно закону, существует порядок действий 
администрации в отношении работника, которого ожидает 
увольнение в связи с сокращением штата?
В соответствии со ст. 180 Трудового кодекса РФ, о предстоящем 

увольнении в связи с ликвидацией, сокращением численности 
штата работников организации работники предупреждаются 
работодателем персонально и под расписку не менее чем за 
два месяца до увольнения.

Работодатель с письменного согласия работника имеет право 
расторгнуть с ним трудовой договор без предупреждения об уволь-
нении за два месяца с одновременной выплатой дополнительной 
компенсации в размере двухмесячного среднего заработка.

При проведении мероприятий по сокращению численности или 
штата работников организации работодатель обязан предложить 
работнику другую имеющуюся работу (вакантную должность) в той 
же организации, соответствующую квалификации работника. В 
соответствии со ст. 178 ТК РФ, при сокращении численности или 
штата работников организации увольняемому работнику также 
выплачивается выходное пособие.

После развода
Четыре года назад распалась наша семья. Дочь хочет 
остаться со мной, но ее мать, моя бывшая жена, против. 
Как быть в данной ситуации?
В соответствии с ч. 3 ст. 65 Семейного кодекса РФ, место 

жительства детей при раздельном проживании родителей уста-
навливается соглашением родителей.

При отсутствии соглашения спор между родителями разреша-
ется судом исходя из интересов детей и с учетом мнения детей. 
При этом суд учитывает привязанность ребенка к каждому из 
родителей, братьям и сестрам, возраст ребенка, нравственные 
и иные личные качества родителей, отношения, существующие 
между каждым из родителей и ребенком, возможность создания 
ребенку условий для воспитания и развития (род деятельности, 
режим работы родителей, материальное и семейное положение 
родителей и другое). Таким образом, вы имеете право обратиться 
в суд для разрешения данного вопроса.

Право на крышу
Могут ли выселить мою семью (дочь, зять, двое малолетних 
внуков) из служебной квартиры, которую получил муж 
два года назад?
В соответствии со ст. 103 Жилищного кодекса РФ общим 

основанием для выселения из служебных помещений является 
прекращение или расторжение договоров найма специализи-
рованных жилых помещений. При этом выселение происходит 
без предоставления другого жилого помещения.

В ч. 2 103 ЖК РФ предусмотрены категории граждан, которые 
могут быть выделены из служебных помещений только с предо-
ставлением другого жилого помещения. Это лица, не являющиеся 
нанимателями жилых помещений по договорам социального 
найма, или членами семьи нанимателя жилого помещения по 
договору социального найма либо собственниками жилых по-
мещений или собственниками жилых помещений, или членами 
семьи собственника жилого помещения и состоящие на учете в 
качестве нуждающихся в жилых помещениях:

1) члены семьи военнослужащих, должностных лиц, сотруд-
ников органов внутренних дел, органов федеральной службы 
безопасности, таможенных органов Российской Федерации, 
органов государственной противопожарной службы, органов по 
контролю за оборотом наркотических средств и психотропных ве-
ществ, учреждений и органов уголовно-исполнительной системы, 
погибших (умерших) или пропавших без вести при исполнении 
обязанностей военной службы или служебных обязанностей;

2) пенсионеры по старости;
3) члены семьи работника, которому было предоставлено 

служебное жилое помещение или жилое помещение в общежитии 
и который умер;

4) инвалиды I или II групп, инвалидность которых наступила 
вследствие трудового увечья по вине работодателя, инвалиды 
I или II групп, инвалидность которых наступила вследствие про-
фессионального заболевания в связи с исполнением трудовых 
обязанностей, инвалиды из числа военнослужащих, ставших 
инвалидами I или II групп вследствие ранения, контузии и увечья, 
полученных при исполнении обязанностей военной службы либо 
вследствие заболевания, связанного с исполнением обязаннос-
тей военной службы.

При этом, согласно ч. 3 ст. 103 ЖК РФ предоставляемое жи-
лое помещение должно находиться в черте соответствующего 
населенного пункта.

С согласия родителей
Два года назад сноха с годовалым ребенком оставила нашу 
семью и переменила место жительства. А настоящее время 
мужчина, у которого она живет, хочет усыновить моего 
внука, дать ему свою фамилию. Может ли он это сделать 
без согласия на то моего сына, законного отца ребенка?
Согласно ст. 129 Семейного кодекса РФ, для усыновления 

ребенка необходимо согласие его родителей. Согласие родителей 
на усыновление ребенка должно быть выражено в заявлении, 
нотариально удостоверенном или заверенном руководителем 
учреждения, в котором находится ребенок, оставшийся без 
попечения родителей, либо органом опеки и попечительства по 
месту производства усыновления ребенка или по месту житель-
ства родителей, а также может быть выражено непосредственно 
в суде при производстве усыновления.

Не требуется согласие родителей ребенка на его усыновление 
в случаях, если они (ст. 130 СК РФ):

неизвестны или признаны судом безвестно отсутствующи-
ми;    

признаны судом недееспособными;
лишены судом родительских прав (при соблюдении требований 

пункта 6 ст. 71 настоящего Кодекса);
по причинам, признанным судом неуважительными, более 

шести месяцев не проживают совместно с ребенком и уклоняются 
от его воспитания и содержания.

Что касается фамилии, то по общему правилу, согласно ст. 134 
СК РФ, присвоенные ребенку ранее имя, отчество и фамилия не 
изменяются, но усыновитель вправе в заявлении об усыновлении 
просить суд изменить фамилию ребенка на свою.

СОЦИАЛЬНАЯ ЗАЩИТА

Разъясняют специалисты Главного управления  
социального развития Воронежской области

Приют для одиноких стариков
 Я и моя супруга  – инвалиды  первой группы.  Мне 88 лет, 
а ей -  82  года.  В силу возраста и состояния здоровья  уже 
не можем себя обслуживать самостоятельно. Хотим знать, 
есть ли в Воронежской области (и в каком районе) дом 
престарелых для инвалидов  войны,  и на каких условиях  
мы с женой можем туда определиться?   
      В названные учреждения принимаются женщины и мужчины  

пенсионного возраста - 55 (60) лет,  а также инвалиды первой и 
второй групп старше 18 лет.  Лица, страдающие психическими 
заболеваниями, принимаются в интернаты милосердия незави-
симо от наличия трудоспособных родственников.

 Для получения  путевки в интернат для ветеранов войны и 
труда необходимо представить в областное управление труда и 
социального развития личное заявление и медицинскую карту, 
выданную лечебно-профилактическим учреждением,  а лицам,  
не  достигшим  пенсионного  возраста, – справку о  группе  
инвалидности.  Для оформления путевки не надо самим ехать 
в Воронеж, достаточно обратиться в районный орган социаль-
ной защиты населения  (по-старому  - райсобес),  где помогут 
подготовить все необходимые документы и сами отправят их в 
областной центр.

 Дома-интернаты не  могут  гарантировать  всем пожилым 
супружеским парам проживание в отдельных комнатах,  но 
используют для этого  любую возможность в зависимости от си-
туации, сложившейся в конкретном интернате.  Лучше всего, если 
пожилые супруги сначала напишут письмо директору  ближайшего 
учреждения,  чтобы выяснить,  есть ли там возможности  для их 
совместного проживания, а уж после получения положительного 
ответа начнут хлопотать с оформлением путевки.
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Торговый дом: г.Воронеж, ул. Дорожная,36.
Тел./факс: (4732) 63�28�59, 72�44�75, 76�30�88.  http://www.vapk.ru

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ДИЛЕР ЗАВОДА САЛЬСКСЕЛЬМАШ
ПОГРУЗЧИК ФРОНТАЛЬНЫЙ
ПКУ�0,8 � 66700 руб.

вилы � 25900 руб.
ковш�0,8 м3 � 12600 руб.
ковш�0,5 м3 � 10500 руб.

Сертифицировано. Лиц.№704478,
рег. №ТС�50 выд. Лиц. пал. адм.
Вор. обл.

Цены указаны на момент публикации.

СТОГОМЕТАТЕЛЬ�ПОГРУЗЧИК
СНУ�550   �  100100 руб.

грабельная решетка � 26900 руб.
отвал гидрофицированный (МТЗ) � 31800 руб.
щетка МК�2,0 (МТЗ) � 52600 руб.
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ИЗВЕЩЕНИЕ (ДОКУМЕНТАЦИЮ ОБ АУКЦИОНЕ)
О ПРОВЕДЕНИИ ОТКРЫТОГО АУКЦИОНА

1. Настоящее извещение о внесении изменений в извещение (документацию об
аукционе) является неотъемлемой частью извещения (документации об аукционе) о
проведении открытого аукциона, опубликованного в официальном печатном издании
"Коммуна" №160 от 20.10.2007 г.,  размещенного на сайте www.gfu.vrn.ru, и должно
рассматриваться вместе с ним.

2. Наименование аукциона: открытый аукцион на право заключить государствен�
ные контракты на поставку медицинской продукции в рамках областной целевой
программы "Предупреждение и борьба с заболеваниями социального характера 2007�
2011 гг.".

3. Торги проводит: уполномоченный орган.

Уполномоченный орган: главное финансовое управление Воронежской области.
Специализированная организация: общество с ограниченной ответственнос�

тью "Новация".
Государственный заказчик: главное управление здравоохранения Воронежской

области.
4. Пункт 4 Извещения о проведении аукциона, описанного выше, рассматривать по

лоту №2 в следующей редакции:
"4. Предмет государственных контрактов. Наименование и количество

поставляемых товаров. Начальная (максимальная) цена контракта (цена
лота).

"6. Место, дата и время рассмотрения заявок
на участие в аукционе.

Рассмотрение заявок на участие в аукционе будет
производиться аукционной комиссией с 15 часов 30
минут 26 ноября 2007г. по московскому времени по
адресу: г. Воронеж, ул. Карла Маркса, 80.

№ лота Наименование Ед. изм. Кол<во Начальная (максимальная) цена контракта  (цена лота), руб.

2 Медицинская продукция шпр�р 367 3 892 837
амп 380

7. Место, дата и время проведения аукциона.
Аукцион будет проводиться уполномоченным органом

06 декабря 2007г. в 12 часов 00 минут по адресу: г.
Воронеж, ул. Карла Маркса, 80."

5. П. 21, п. 27, п. 28 Информационной карты аукци�
она, Приложение к информационной карте аукциона по

лоту №2,  разделы 1.3.2. документации об аукционе
по лоту №2, часть 2 Проект государственного кон�
тракта по лоту №2  и часть 3 Техническая часть
документации об аукционе по лоту №2, читать в
новой редакции,  размещенной на сайте
www.gfu.vrn.ru.
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОТКРЫТОГО АУКЦИОНА
1. Наименование и форма торгов: открытый аукцион на право заключить

государственный контракт на поставку канцелярских товаров.
2. Торги проводит: уполномоченный орган.
Уполномоченный орган: главное финансовое управление Воронежской области.
Место нахождения: г. Воронеж, ул. Карла Маркса, 70.
Почтовый адрес: 394000, г. Воронеж, ул. Карла Маркса, 70.
Адрес электронной почты: zakaz@gfu.vrn.ru
Номер контактного телефона (4732) 55�14�80.
Контактное лицо: Фирсова Ольга Анатольевна.
Специализированная организация: общество с ограниченной ответственнос�

тью "Новация".
Место нахождения: г. Воронеж, ул. Плехановская, 53.
Почтовый адрес: 394030, г. Воронеж, ул. Плехановская, 53.
Номер контактного телефона (4732) 38�95�30.
Контактное лицо: Деревенских Елена Леонидовна.
3. Государственный заказчик: управление делами Воронежской области.
Место нахождения: г. Воронеж, пл. им. Ленина, 1.
Почтовый адрес: 394018, г. Воронеж, пл. им. Ленина, 1.
Номер контактного телефона (4732) 55�74�36.
Контактное лицо: Семенова Елена Митрофановна.
4. Предмет государственного контракта. Количество поставляемого то<

вара. Место поставки товаров. Начальная (максимальная) цена контракта.
Предмет государственного контракта: поставка канцелярских товаров.
Количество поставляемого товара: 44 456 шт., 1 200 упак., 4 300 пач., 220 туб.
Место поставки товаров: г. Воронеж, пл. им. Ленина, 1.

Начальная (максимальная) цена контракта: 1 404 628,48 руб.
5. Срок, место и порядок представления документации об аукционе.
Документация об аукционе представляется уполномоченным органом по адресу:

394036, г.Воронеж, ул. Карла Маркса, 80, к.101, бесплатно на бумажном либо
электронном носителе со дня опубликования или размещения на официальном сайте
настоящего извещения на основании письменного запроса любого заинтересованного
лица с указанием названия аукциона, реестрового номера торгов, реквизитов, телефо�
на, факса, e�mail и контактного лица, в течение двух рабочих дней после получения
такого запроса.

Официальный сайт, на котором размещена документация об аукционе: www.gfu.vrn.ru
В случае направления документации об аукционе по почте (в том числе по электрон�

ной почте) отправитель не берет на себя ответственность за утерю или вручение с
опозданием документации об аукционе.

6. Место, дата и время рассмотрения заявок на участие в аукционе.
Рассмотрение заявок на участие в аукционе будет производиться аукционной комис�

сией с 15 часов 00 минут 28 ноября 2007г. по московскому времени по адресу:
г. Воронеж, ул. Карла Маркса, 80.

7. Место, дата и время проведения аукциона.
Аукцион будет проводиться уполномоченным органом 10 декабря 2007г. в 11 часов

00 минут по адресу: г.Воронеж, ул. Карла Маркса, 80.
8. Преимущества, предоставляемые осуществляющим производство

товаров учреждениям и предприятиям уголовно<исполнительной системы
и (или) организациям инвалидов: не установлены.

9. Размер обеспечения заявки на участие в аукционе: 5% от начальной
(максимальной) цены контракта.
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ИЗВЕЩЕНИЕ (ДОКУМЕНТАЦИЮ ОБ АУКЦИОНЕ)
О ПРОВЕДЕНИИ ОТКРЫТОГО АУКЦИОНА

1. Настоящее извещение о внесении изменений в извещение (документацию об
аукционе) является неотъемлемой частью извещения (документации об аукционе) о
проведении открытого аукциона, опубликованного в газете "Коммуна" №168 от
03.11.07г. и размещенного на сайте www.gfu.vrn.ru, и должно рассматриваться
вместе с ними.

2. Наименование аукциона: открытый аукцион на право заключить государ�
ственные контракты на поставку электронно�вычислительной техники, в том числе в
рамках реализации областных целевых программ "Профилактика правонарушений в
Воронежской области на 2007�2011 годы" и "Информатизация Воронежской области
на 2006�2010 годы".

3. Торги проводит: уполномоченный орган.
Уполномоченный орган: главное финансовое управление Воронежской области.
Место нахождения: г.Воронеж, ул.Карла Маркса, 70.
Почтовый адрес: 394000, г.Воронеж, ул.Карла Маркса, 70.
Адрес электронной почты: zakaz@gfu.vrn.ru
Номер контактного телефона (4732) 55�14�80.
Контактные лица: Фирсова Ольга Анатольевна, Перфильева Марина Юрьевна.
Специализированная организация: общество с ограниченной ответственнос�

тью "Новация".
Место нахождения: г.Воронеж, ул. Плехановская, 53.
Почтовый адрес: 394030, г.Воронеж, ул. Плехановская, 53.
Номер контактного телефона (4732) 38�95�30.
Контактное лицо: Далевская Татьяна Николаевна.
4. Государственные заказчики:
Главное управление внутренних дел по Воронежской области.
Место нахождения: г.Воронеж, ул. Володарского, 39.
Почтовый адрес: 394690, г.Воронеж, ул. Володарского, 39.
Номер контактного телефона (4732) 51�11�11.
Контактное лицо: Сячин Александр Валерьевич.

Управление информационных технологий Воронежской области.
Место нахождения: г.Воронеж, пл. им. Ленина, 1.
Почтовый адрес: 394018, г.Воронеж, пл. им. Ленина, 1.
Адрес электронной почты: uit@adm.comch.ru
Номер контактного телефона (4732) 77�52�65.
Контактное лицо: Фролов Николай Николаевич.
Управление делами Воронежской области.
Место нахождения: г.Воронеж, пл. им. Ленина, 1.
Почтовый адрес: 394018, г.Воронеж, пл. им. Ленина, 1.
Номер контактного телефона (4732) 52�68�40.
Контактное лицо: Лебедев Александр Сергеевич.
Главное управление государственного имущества Воронежской области.
Место нахождения: г.Воронеж, пл. им. Ленина, 12.

Почтовый адрес: 394006, г.Воронеж, пл. им. Ленина, 12.
Номер контактного телефона (4732) 55�26�36.
Контактное лицо: Федоров Юрий Петрович.
5. В Извещение о проведении открытого аукциона, описанного выше,

внесены следующие изменения:
Пункт 3 Извещения о проведении открытого аукциона дополнить следующими

сведениями:
Управление записи актов гражданского состояния Воронежской области.
Место нахождения: г.Воронеж, пл. им. Ленина, 1.
Почтовый адрес: 394006, г.Воронеж, пл. им. Ленина, 11.
Номер контактного телефона: (4732) 55�05�96.
Контактное лицо: Трошин Владимир Михайлович.
Пункт 4 Извещения о проведении открытого аукциона дополнить следующими

сведениями:
Лот №8
Государственный заказчик: управление записи актов гражданского состояния Воро�

нежской области.
Наименование лота: цифровая мини�типография.
Количество поставляемого товара: 1 шт.
Место поставки: г. Воронеж, пл. им. Ленина, 11.
Начальная (максимальная) цена контракта (цена лота): 270 000 руб.
6. В документацию об аукционе внесены следующие изменения:
Пункт 5 Информационной карты документации об аукционе дополнить следующими

сведениями:
Лот №8: поставка осуществляется транспортом поставщика в течение 3 месяцев с

момента подписания государственного контракта по адресу: г. Воронеж, пл. им.
Ленина, 11.

Пункт 6 Информационной карты документации об аукционе дополнить следующими
сведениями:

Лот  №8: 270 000 руб.
Пункт 7 Информационной карты документации об аукционе дополнить следующими

сведениями:
Лот №8: 13 500 руб.
Пункт 8 Информационной карты документации об аукционе дополнить следующими

сведениями:
В цену контракта по лоту №8 входят расходы на упаковку, погрузочно�разгрузочные

работы, расходы по сборке, наладке, транспортные расходы, страхование, уплату
таможенных пошлин, налогов (включая НДС) и других обязательных платежей.

Пункт 4 Информационной карты аукциона, Форма заявки на участие в аукционе
(подраздел 1.3.2 раздела 1.3), Часть 2 (Проект государственного контракта), Часть 3
(Техническая часть) документации об аукционе дополнены сведениями по лоту №8.

Документация об аукционе в новой редакции размещена в установленном порядке
на официальном сайте www.gfu.vrn.ru.
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОТКРЫТОГО КОНКУРСА
1. Наименование конкурса: открытый конкурс на право заключить государствен�

ный контракт на выполнение работ по разработке и внедрению единой системы
мониторинга и анализа бюджетной сферы Воронежской области в рамках ОЦП "Про�
грамма реформирования региональных финансов Воронежской области на 2007�
2008годы".

2. Торги проводит: уполномоченный орган.
Уполномоченный орган/ государственный заказчик: главное финансовое управление

Воронежской области.
Место нахождения: г. Воронеж, ул. Карла Маркса, 70.
Почтовый адрес: 394000, г. Воронеж, ул. Карла Маркса, 70.
Адрес электронной почты: zakaz@gfu.vrn.ru
Номера контактных телефонов: (4732) 39�02�34, 53�09�59.
Контактные лица: Ефремова Ирина Вячеславовна, Фокин Александр Александрович.
Специализированная организация: государственное учреждение "Финанс�

групп".
Место нахождения: 394036, г. Воронеж, ул. К. Маркса, 80.
Почтовый адрес: 394036, г. Воронеж, ул. К. Маркса, 80.
Адрес электронной почты: kulguskin_v@gfu.vrn.ru
Номер контактного телефона (4732) 39�02�33.
Ответственный: Кульгускин Владимир Анатольевич.
3. Предмет государственного контракта. Объём выполняемых работ.

Место выполнения работ. Начальная (максимальная) цена контракта.
3.1. Предмет государственного контракта: выполнение работ по разработке и

внедрению единой системы мониторинга и анализа бюджетной сферы Воронежской
области в рамках ОЦП "Программа реформирования региональных финансов Воронеж�
ской области на 2007�2008годы";

3.2. Объём выполняемых работ: в соответствии с технической частью конкур�
сной документации;

3.3. Место выполнения работ: в соответствии с технической частью конкурсной
документации;

3.4. Начальная (максимальная) цена контракта: 49 999 000 (сорок девять
миллионов девятьсот девяносто девять тысяч) рублей 00 коп.

4. Срок, место и порядок представления конкурсной документации.
Конкурсная документация представляется уполномоченным органом по адресу:

394036, г.Воронеж, ул. Карла Маркса, 80, к.101, бесплатно на бумажном либо
электронном носителе со дня опубликования  или размещения на официальном
сайте настоящего извещения на основании письменного запроса любого заинте�
ресованного лица с указанием названия конкурса, реквизитов, телефона, факса,
e�mail и контактного лица, в течение двух рабочих дней после получения такого
запроса.

Официальный сайт, на котором размещена конкурсная документация: www.gfu.vrn.ru
В случае направления конкурсной документации по почте (в том числе по электронной

почте) отправитель не берет на себя ответственность за утерю или вручение с
опозданием конкурсной документации.

5. Место, дата и время вскрытия конвертов с заявками на участие в
конкурсе.

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсе будет производиться 10
декабря 2007г. в 10 часов 00 минут по московскому времени по адресу: г.Воронеж, ул.
Карла Маркса, 80.

6. Место и дата рассмотрения заявок на участие в конкурсе.
Рассмотрение заявок будет осуществляться в срок, не превышающий двадцати дней

со дня вскрытия конвертов с заявками на участие в конкурсе, по адресу: г.Воронеж, ул.
Карла Маркса, 80.

7. Место и дата подведения итогов конкурса.
Подведение итогов конкурса будет осуществляться в срок, не превышающий десяти

дней со дня подписания протокола рассмотрения заявок, по адресу: г.Воронеж, ул.
Карла Маркса, 80.

8. Преимущества, предоставляемые осуществляющим выполнение ра<
бот учреждениям и предприятиям уголовно<исполнительной системы и
(или) организациям инвалидов: не установлены.

ШАХМАТЫ

Итоги мини�конкурсов

Предлагаем читателям ре
шить  следующую задачу. Пуб
ликуется она впервые. Ее ав
тором является воронежец,
чемпион мира по составлению
шахматных композиций, член
РОО «Шахматная федерация
области» Василий Черных.

Диаграмма №1
Мат в два хода.
Ушел с помехой…

Загляните в ответ.

В.Черных, 2007г. Мат в два хода.
Ложный след: 1 Кс6? Но С:с6! Ре
шение 1. Кв7! С угр. 2. Фа8Х.
1…С:в7 2. Фh3Х. 1… Кр:в7 2. Фа6Х.

Как известно, задачи и этюды – это
позиции искусственные. Их авторы долго
«шлифуют» свой замысел, превращая его
через игру фигур в нечто неожиданное,
эффектное и красивое. Композиция – это
своеобразное полотно шахматного искус
ства, вобравшее в себя всю мудрость игры
и доступно открывающее ее многочислен
ным поклонникам Каиссы.

Заочные 5 миниконкурсов по решению
задач, опубликованных в газете 1 сентября,
привлекли к себе немалое внимание шах
матистов. Открытки и письма с ответами (а
их было 214) поступили не только из Воро
нежа и многих районов области, но и из
других регионов России. Как известно, кон
курсы посвящались 50летию Нововоро
нежа, который несмотря на свой молодой
возраст имеет интересную и богатую исто
рию. На карте страны он известен как го
род атомщиков. Атомную электростанцию
возглавляет Вячеслав Викин, являющийся
сопредседателем совета РОО «Шахматная
федерация области».

Мк №1 (?), 1910г. Мат в два хода. Ре
шение: 1. Фе8! С угр. 2. Ке3Х.

Мк №2. Ф.Зонненфельд, 1952г. Мат в
два хода. Решение: 1. Кf3! С угр. 2. Ф:g4Х.

Мк №3 (?), 1907г. Мат в два хода. Ре
шение: 1. Сf4! С угр. 2. Ле3Х.

Мк №4. Л.Куббель, 1921г. Мат в два
хода. Ложные следы: 1.Кс5? но Кg5! 1. Kb4?
но Л:d3! 1. Фb5? но Лd8!

Решение: 1. Ле5! С угр. 2. Лd5Х.
П.Дрюмар и Р.Понтуа, 1962г.
Мк №5. Мат в восемь ходов. Решение:

1. Крd2! Кре4 2. Кс5+ Крf4 3. К:е6+ fе 4.  7
Кре4 5. f8С! Крf4 6. Са3 Кре4 7. Сс1! Крf4.
8. Крd3Х.

Учитывая огромный интерес к кон
курсам любителей игры, оргкомитет уч
редил дополнительно для награждения
десять дипломов и десять спецпризов. По
бедителями в первом миниконкурсе ста
ли: М.Шевцов (р.п.Каменка, Воронежс
кая обл.), Л.Мун (г.Воронеж), Ю.Нови
ков (г.Воронеж), Ю.Ларионов (г.Воро
неж).

Во втором: В.Гречишкин (Воронеж),
В.Лукин (Новоусманский район, Воро
нежская обл.), С.Резвушкин (г.Воронеж),
С.Мешков (г.Воронеж).

В третьем: Е.Хостник (г.Воронеж),
А.Сорока (г.Воронеж), В.Кнуров (г.Воро
неж), В.Иванов (г.Борисоглебск, Воро
нежская обл.).

В четвертом: В.Бондарев (Бобровский
район, Воронежская обл.), А.Скрыльни
ков (г.Семилуки, Воронежская обл.),
В.Толкачев (г.Воронеж), В.Лыткин (г.Во
ронеж).

В пятом: А.Зинченко (Эртильский рай
он, Воронежская обл.), А.Коротоножкин
(г.Воронеж), Д.Сидорова (Новоусманский
район, Воронежская обл.),  А.Кононенко
(Калачеевский район, Воронежская об
ласть).

Соревнование было организовано РОО
«Шахматная федерация области» и РОО
«Воронежский областной шахматный
клуб».

Юрий СЕЛЯВКИН.

Ответы на сканворд (18 октября)
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Победили�таки!
Первой победой в чем�
пионате России среди
мужских команд супер�

лиги отметилась воронежская
«Энергия». В Оренбурге она обыг�
рала местную «Альфу�ОГПУ» �
26:20.

Это был уже восьмой тур ны�
нешнего чемпионата, пока не�
удачно складывающегося для
наших земляков. Теперь в их
активе – три очка и девятое ме�
сто в турнирной таблице из две�
надцати участников.

Следующую игру «Энергия» про�
ведет сегодня в родных стенах,
соперником будет казанский
«КАИ�Зилант», в активе которого
тоже три очка. Начало матча в
17.00 в спорткомплексе «Энер�
гия».

Играют на пределе
О начале двухраундового
противостояния ХК «Ли�
пецк» и воронежского
«Бурана» мы сообщали –

закончилось оно – 12:1 в пользу
географических соседей. А вот
вторая их игра получилась бо�
лее интригующей – за минуту до
финального свистка счет был
равный – 2:2, но довести дело до
овертайма хозяевам не удалось
– гости вырвали�таки победу –
3:2 и продолжают уверенно ли�
дировать в чемпионате страны
региона «Центр».

«Буран» же опустился на
восьмое место, хотя совсем не�
давно значился четвертым. Не�
вооруженному глазу болельщи�
ка заметна гаснущая активность
подопечных Сергея Карого, обус�
ловленная, по словам наставни�
ка, не столько молодостью хокке�
истов, сколько очень низкой зар�
платой.

Юрий КОДЕНЦЕВ.

ВОРОНЕЖСКИЙ
ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ

КОЛЛЕДЖ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО
ТРАНСПОРТА

объявляет набор
на 6�месячные

ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ
КУРСЫ

для поступления
в колледж на базе

9 классов.
Начало занятий: 1 ноября 2007г.

по мере комплектования групп.
Адрес: Б.Хмельницкого, 35.
Справки по телефонам:

65�55�71, 65�71�07.
Лицензия: серия № 166487.

Регистрационный номер: серия А № 7371
от 12 июля 2006 года, выдана Главным

управлением образования администрации
Воронежской области.
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РЕКЛАМА

9 декабря 2007 года в 12 часов в здании клуба с.Мамоновка Верхнемамонского района Воронежской области
состоится общее собрание собственников земельных долей общей долевой собственности

бывших земельных угодий колхоза "Луч" Верхнемамонского района.
ПОВЕСТКА ДНЯ:

1. Определение местоположения части находящегося в долевой собственности
земельного участка, в границах которой в первоочередном порядке выделяются
земельные участки в счет земельных долей.

2. Определение местоположения части находящегося в долевой собственности
земельного участка, в границах которой находятся невостребованные земельные
доли.

3. Определение местоположения части находящегося в долевой собственности

земельного участка, в границах которой выделяются земельные участки в счет
земельных долей для передачи таких земельных участков в аренду.

4. Определение условий передачи земельного участка, находящегося в доле�
вой собственности, в аренду.

5. Избрание представителя собственников земельных долей общей долевой
собственности.

Представитель собственников. Тел. 47355<52<5<33.

Контрольные экземпляры с публикациями
в иногородних газетах будут вам предъявлены.

Тел./факс 39�00�88. Ул.Комиссаржевской, 4�а;
ул. Пушкинская, 5, каб. 16.

В редакции
газеты

ПО РАСЦЕНКАМ «КОММУНЫ»

«ЛИПЕЦКАЯ ГАЗЕТА»
«ОРЛОВСКАЯ ПРАВДА»

«ТАМБОВСКАЯ ЖИЗНЬ»
«ВОЛЬНАЯ КУБАНЬ»

Краснодарский край

39�00�8839�00�88
вы можете сделать заявку на
РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ В ГАЗЕТАХ:

«ФАКТ» г. Брянск

РЕКЛАМА


